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Все силы партии и народа на выполнение 
великой программы строительства коммунизма, 
принятой XXII съездом Коммунистической 
партии Советского Сою за!

Н. С. ХРУЩ ЕВ

ИНФОРМА ЦИОИНОЕ СООБЩЕНИЕ
О Пленуме Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза

20 ноября 1962 года Пленум Центрального Комитета КПСС 
продолжал работу.

На Пленуме началось обсуждение доклада товарища 
Н. С. ХРУ Щ ЕВА  „Развитие экономики СССР и партийное руковод
ство народным хозяйством."

На утреннем заседании выступили товарищи: Г. И. ВОРОНОВ, 
(первый заместитель председателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР), 
Н. В. ПОДГОРНЫЙ (первый секретарь ЦК КП Украины), П. Н. 
ДЕМИЧЕВ (первый секретарь Московского горкома КПСС), А. И. 
КОСТОУСОВ (председатель Государственного комитета Совета Ми
нистров СССР по автоматизации и машиностроению), В. С. ТОЛСТИ- 
КОВ (первый секретарь Ленинградского обкома КПСС), И. А. 
ГРИ Ш М АНО В (председатель Государственного комитета Совета

Министров СССР по делам строительства), К. Т. М АЗУРО В  (первый
секретарь ЦК КП Белоруссии).

★  ★  ,  ★
На вечернем заседании выступили товарищи: А. П. ВОЛКОВ

(председатель Государственного комитета Совёта Министров СССР 
по вопросам труда и заработной платы), Ш. Р. РАШ И Д О В (первый 
секретарь ЦК КГ1 Узбекистана), Н. Я МАМАЙ (бригадир комбай
новой бригады шахты „Суходольская" № 1 треста “Краснодонуголь"), 
Д. А. КУНАЕВ (первый секретарь ЦК КП Казахстана), М. В. 
КУЛИКО ВА (помощник мастера Ивановской прядильно-ткацкой фаб
рики имени Дзержинского), В. Ю. А Х У Н Д О В . (первый секретарь 
ЦК КП Азербайджана).

Пленум ЦК КПСС продолжает работу.

ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
К О М И Т Е Т А  КПСС

20 ноября в Москве, в Большом 
Кремлевском дворце продолжал 
работу Пленум Центрального Ко
митета КПСС.

На утреннем заседании нача
лось обсуждение доклада товари
ща Н. С. Хрущева «Развитие эко
номики С ССР и партийное руко
водство народным хозяйством».

Первым в прениях выступает 
первый заместитель председатели 
Бюро ЦК КПСС по Р С Ф С Р  тов.
Г. И. Воронов. Все мы понимаем, 
говорит он, что настоящий Пле
нум Центрального Комитета ста
нет важной вехой в славной исто
рии Коммунистической партии, бу
дет иметь громадное значение для 
дальнейшего победоносного строи
тельства коммунизма в нашей 
стране.

За последние годы наша партия, 
по-ленински смело ломая старые, 
отжившие организационные фор
мы. неуклонно совершенствовала 
партийное р государственное ру
ководство народным хозяйством. 
Особенно большую роль сыграло 
создание совнархозов и производ
ственных колхозно-совхозных уп
равлений. Однако жизнь идет*апе- 
ред, практика коммунистического 
строительства выдвигает новые за
дачи. новые требования, и надо по
стоянно заботиться о дальнейшем 
совершенствовании всей системы 
управления хозяйством.

Борьба за создание материаль
но-технической базы коммунизма 
необычайно увеличила размах хо
зяйственной работы, отмечает ора
тор. Во всех отраслях народного 
хозяйства дроисходят крупнейшие 
качественные сдвиги. Новое содер
жание, новый уровень развития 
нашей экономики требуют и но
вых организационных форм руко 
водства. Вот почему исключитель
но велико значение постановки на 
данном Пленуме по инициативе 
Н. С. Хрущева вопроса о разви
тии экономики С С С Р и партийном 
руководстве народным хозяйством.

Тов. Воронов докладывает Пле
нуму о предложениях по органи
зационной перестройке партийных 
и советских органов Российской 
Федерации. На территории нынеш
них областей и краев Р С Ф С Р  
предполагается образовать 45 са
мостоятельных обкомов и крайко
мов партии по руководству про
мышленным производством и 45— 
по руководству сельскохозяйствен
ным производством. В нескольких 
областях, где преобладает либо 
промышленность, либо сельское 
хозяйство, намечается иметь один 
обком партии. В  автономных рес
публиках предлагается образовать 
единые обкомы партии, создав в 
большинстве из них Бюро по ру
ководству промышленным произ
водством и Бюро по руководству 
сельскохозяйственным производ
ством.

Предполагается иметь 765 тер
риториальных производственных 
управлений. Вместо сельских рай
комов партии намечается образо
вать партийные комитеты терри
ториальных производственных уп
равлений.

В  настоящее время в Р С Ф С Р  
насчитывается 394 горкома и 233 
городских райкома партии, осуще
ствляющих руководство партийны
ми организациями промышленно
сти, транспорта, строительства и 
городского хозяйства. Эти партий 
ные комитеты, по мнению тов. Во 
ронова. целесообразно сохранить 
Кроме того, имеется в виду соз
дать 57 новых горкомов, которые 
объединят партийные организации 
промышленных предприятий горо
дов и поселков, расположенных в 
пригородной зоне. Для руководст
ва партийными организац и я м и 
предприятий и строительных объек
тов, расположенных в сельской 
местности, будут образованы пар
тийные комитеты по руководству 
промышленным производством

Изменяется и структура област
ных и краевых комитетов пдртии.
В обкомах и крайкомах по руко
водству промышленным производ
ством и в обкомах и крайкомах по 
руководству сельскохозяйственным 
производством предполагается из
брать по два секретаря и иметь 
соответствующие отделы.

Будет проведена также пере
стройка советских органов. В  кра
ях и областях намечается избрать 
по два самостоятельных Совета 
депутатов трудящихся и их испол
комы, а в автономных республи
ках сохранить Верховные Советы, 
их президиумы и Советы Мини
стров.

Вместо 67 ныне существующих 
совнархозов в республике будет 
создано 22— 24 Совета народного 
хозяйства укрупненных экономи
ческих районов. Строительство вы
деляется в самостоятельную от
расль, организуются крупные тер
риториальные строительные объ
единения. Для руководства ими 
при Совете Министров Р С Ф С Р  
образуется республиканский совет 
по строительству.

Тов. Воронов останавливается 
далее на некоторых итогах и за
дачах развития промышленности 
и-сельского хозяйства Российской 
Федерации. С начала семилетки 
производство промышленной про
дукции в республике возросло на 
42 процента вместо 36 процентов, 
предусмотренных контрольн ы м и 
цифрами. Особенно быстро разви
ваются тяжелая промышленность, 
химия, машиностроение и строи
тельная индустрия., Большой рост 
достигнут в выпуске товаров на
родного потребления. Непрерывно 
растет технический уровень произ
водства.

Вместе с тем в работе промыш
ленности республики имеются 
крупные недостатки, неудовлет
ворительно используются имею
щиеся резервы и возможности. В  
федерации в прошлом году только 
по совнархозам 2.600 предприя 
тий не выполнили государствен 
ных планов. За десять месяцев 
этого года таких предприятий 
имеется 2.280. или 20 процен
тов. Очень низок коэффициент 
загрузки оборудования на маши
ностроительных заводах. Он в 
среднем по республике не пре 
вышает 1,6. Если бы коэффи 
циент сменности довели до 2,5. 
то смогли бы увеличить произ
водство продукции на 30— 35 
процентов. Партийные и хозяй
ственные органы республики при 
мут неотложные меры к тому 
чтобы устранить недостатки в 
руководстве промышленностью и 
строительством.

Затем тов. Воронов говорит, 
что по сравнению с 1953 годом 
объем заготовок хлеба в респуб
лике возрос в два раза. Некото
рых успехов добились и живот
новоды. На 10 ноября государ
ству продано 3,8 миллиона тонн 
мяса —  на 397 тысяч тонн боль
ше, чем за тот же период про
шлого года.

Нынешний год по условиям 
погоды был неблагоприятным: 
Случись это раньше, подчеркива
ет тов. Воронов, |мы оказались 
бы й тяжелом положении. Под
нять уровень производства про
дуктов земледелия и животно
водства в этих сложных усло
виях позволили прежде всего ре
шительные меры, принятые Ц К  
КПСС, а также партийными, со
ветскими и сельскохозяйствен
ными органами федерации для 
устранения серьезных недостат
ков в развитии сельского хозяй
ства. Колхозы и совхозы порва
ли п у т ы  травопольной системы, 
пересмотрели структуру посевных 
площадей. По сравнению с прош
лым годом площади под зерновы
ми возросли почти на 7 миллио
нов гектаров, увеличились посе

вы зернобобовых, сахарной свек
лы. За счет уменьшения площа
дей под травами, сокращения чи
стых паров и вовлечения новых 
земель .дополнительно ш^лучено 
более 400 миллионов пудов зер
на. Колхозы и совхозы все боль
ше переходят к интенсивному от
корму скота, улучшают структу
ру стада. По сравнению с прош
лым годом число коров увеличи
лось на 1.083 тысячи.

Однако мы не можем доволь
ствоваться достигнутыми резуль
татами. Колхозы и совхозы Рос
сийской Федерации располагают 
богатейшими резервами, которые 
используются пока неудовлетво
рительно. Можно и нужно гораз
до более быстрыми темпами нара
щивать производство зерна, мяса, 
молока и других продуктов. 
Важнейшей народнохозяйственной 
задачей, как и прежде, остается 
неуклонный рост производства 
зерна. Г. И. Воронов говорит, 
что рубеж Российской Федера
ции на 1963 год по зерну — 
предать государству 2,5 —2,6 мил
лиарда пудов. Рубеж этот не из 
легких, но вполне реален. Для 
этого надо и дальше совершен
ствовать структуру посевных пло
щадей. поднимать урожайность 
полей, улучшать организацию 
производства.

В  заключение тов. Воронов го
ворит: Мы заверяем Центральный 
Комитет нашей партии, что пар
тийные организации Российской 
Федерации, улучшая руководство 
промышленностью, стр о й те л ь-  
ством и сельским хозяйством, сде
лают все, чтобы добиться новых 
успехов в развитии экономики и 
улучшении партийного руковод
ства народным хозяйством респуб
лики.

Слово предоставляется первому 
секретарю Ц К  КП  Украины Н. В. 
Подгорному. Он говорит, что Пле
нум рассматривает вопрос, имею 
щий исключительно важное эна 
чение для быстрейшего построения 
коммунистического общества в на
шей стране. Новые мероприятия 
Ц К  по дальнейшему коренному 
улучшению руководства 'народным 
хозяйством, несомненно, найдут 
широкий отклик и одобрение. И это 
понятно, ибо они отвечают потреб
ностям нового этапа коммуниста 
ческого строительства, создают 
благоприятные возможности для 
дальнейшего, еще более мощного 
развития инициативы коммуни 
стов. всех трудящихся, поднима 
ют выше роль и ответственность 
всей партии за осуществление ве 
личественной программы, приня 
той историческим X X II  съездом 
КПСС.

Тов. Подгорный отмечает, что 
результате перестройки управле
ния” промышленностью и строи 
тельством, проведенной в 1957 го 
ду, эти важнейшие отрасли народ
ного хозяйства стали работать 
значительно лучше. За 4 года се
милетки. по предварительным дан
ным, объем промышленного про
изводства на Украине возрастет 
на 45 процентов против 38 про
центов. предусмотренных конт
рольными цифрами семулетнего 
плана. Сверх заданий семилетки 
за эти годы будет выпущено про
дукции на миллиарды рублей. 
Контрольные цифры будут превы
шены по добыче железной руды, 
выплавке стали, произвол с т в у 
сельхозмашин, минеральных удоб
рений, кожаной обуви и ряду дру
гих видов продукции. Улучшились 
качественные показатели работы 
предприятий и строек. Введено в 
действие свыше 600 крупных пред 
приятий. среди них — горнообо 
гатительные комбинаты, тепловые 
электростанции, заводы «Большой 
химии», крупнейшие в мире до
менные и мартеновские печи, мощ
ные прокатные станы. В  этом го
ду Украина выпустит промышлен

ной продукции почти столько же, 
сколько выпускалось перед войной 
всем Советским Союзом.

Партийные организации респуб
лики, претворяя в жизнь решения 
мартовского Пленума ЦК КПСС,
достигли также определенных ус
пехов в сельском хозяйстве 
смотря на неблагоприятные погод 
ные условия, сложившиеся в этом 
году на Украине, во многих хозяй
ствах выращен йеолохой урожай.
По республике в целом продано 
государству 638 миллионов пудов 
зерна, и хотя установленный план 
закупок несколько не выполнен, 
они превысили на 85 миллионов 
пудов закупки в одном из самых 
урожайных— 1958 году и на 121 
миллион пудов— среднегодовые за
купки за предыдущие пять лет.
В  трудных, условиях нынешнего 
года колхозы и совхозы добились 
таких результатов благодаря ре
шительному улучшению структу
ры посевных площадей, искорене
нию остатков травопольной систе
мы земледелия. За счет сокраще
ния площадей под травами, мало
урожайными культурами и чисты
ми парами посевы кукурузы и го
роха расшиоены в текущем году 
свыше чем на 2 миллиона гекта
ров, а всего с 1953 года дополни
тельно занято более урожайными 
культурами 9 миллионов гектаров. 
Только посевы кукурузы с 1,8 
миллиона гектаров возросли до 10 
миллионов гектаров, что стало 
главным резервом дальнейшего 
увеличения валовых сборов зерна 
и обеспечения скота кормами.

Возросли производство и сдача 
продукции животноводства. В 
сравнении с прошлым годом на 23 
процента увеличилась продажа мя
са. и на 20 процентов — яиц.

Успехи, достигнутые на Украи
не, как и в других союзных рес
публиках, говорит Н. В. Подгор
ный, бесспорны. Однако они мог
ли быть значительно большими, 
если бы полнее использовались ог
ромные внутренние резервы со
циалистической экономики и не 
допускались серьезные недостатки 
в руководстве хозяйством. При 
перевыполнении Алана промыш
ленностью республики в целом зна
чительное количество предприятий 
не справляется с заданием; с на
чала года они недодали продукции 
на 223 миллиона рублей; допуще
но некоторое отставание и в про
изводстве отдельных видов продук
ции, н по росту производительно
сти труда. Немало колхозов и сов
хозов неудовлетворительно экс
плуатируют технику, слабо внед
ряют достижения науки и передо
вой опыт.

Центральный Комитет КПСС, 
продолжает тов. Подгорный, при
шел к правильному выводу, изло
женному в докладе на настоящем 
Пленуме, о том, что назрела необ
ходимость организационной пере
стройки руководства народным 
хозяйством со стороны партийных 
органов как в центре, так и на ме
стах. )

В  настоящее время партийные 
комитеты занимаются той или иной 
отраслью народного хозяйства не 
систематически. Об этом свиде
тельствует практика работы боль
шинства партийных комитетов на
шей республики. Например, пока
затели работы угольных шахт До
нецкой области говорят о том, что 
в летний период, когда внимание 
партийных комитетов сосредоточи
вается преимущественно на сель
скохозяйственных работах, уровень 
организаторской и политической 
работы на шахтах снижается, ухуд
шается трудовая и производствен
ная дисциплина, планы и обяза
тельства не выполняются.

I Центральный Комитет Коммуни
стической- партии Украины внес

в ЦК КПСС предложения по пере
стройке партийных, советских и 
хозяйственных органов в респуб
лике. Для обеспечения единого ру
ководства всем хозяйственным и 
культурным строительством в рес
публике имеется в виду сохранить 
в' Ц К  КП  Украины Президиум и 
создать Бюро ЦК по руководству 
промышленностью и Бюро Ц К  по 
руководству сельским хозяйством.
В  19 областях считаем целесооб
разным создать обкомы партии по 
руководству промышленностью и 
отдельно обкомы партии по руко
водству сельским хозяйством. В  
этих областях намечается создать 
также по два облисполкома с отде
лами для руководства экономикой, 
культурой, просвещением и други
ми соответствующими отделами.
В  остальных шести областях рес
публики, где объем промышленно
го и сельскохозяйственного произ
водства небольшой, имеется в виду 
существенных изменений в област
ном звене не делать.

Внесено предложение одновре
менно провести укрупнение адми
нистративных экономических рай
онов; вместо 14 иметь их семь.

После осуществления мероприя
тий, которые мы предусмотрели в 
своих предложениях, внесенных в 
Ц К  КПСС, продолжает оратор, на 
Украине будет создано примерно 
250 партийных комитетов произ
водственных колхозно-совхозных 
управлений и упразднено 580 сель
ских райкомов партии.

Подобную перестройку имеется 
в виду произвести и по линии со
ветских органов.

Мы глубоко убеждены, говорит 
тов. Подгорный, что при новой 
структуре партийных и советских 
органов будут созданы самые бла
гоприятные условия для значи
тельного улучшения их деятельно
сти, усиления руководящей роли, 
повышения требовательности к хо
зяйственным организациям, моби
лизации на этой основе резервов 
для дальнейшего мощного подъема 
всей социалистической экономики. 
Этому, несомненно, будет содейст
вовать и намечаемая перестройка 
контроля за выполнением решений 
партии и правительства, в основу 
которого будут положены ленин
ские идеи.

Наряду с усилением партийно
го руководства, указывает Н. В. 
Подгорный, мы будем также со
вершенствовать и хозяйственное 
управление. Центральный Коми
тет Компартии Украины поддер
жал почин Львовского совнархо
за, создавшего производственное 
объединение со специализацией 
вошедших в него предприятий. 
Сокращено в два раза число мел
ких и за счет этого увеличилось 
количество крупных специализи
рованных строительных организа
ций.

Н. В. Подгорный, останавли
ваясь на одном из коренных во
просов коммунистического строи
тельства ’ — повышении произво
дительности труда, говорит, что 
хотя в этой области и проделана 
определенная работа, в респуб
лике недостаточно внедряются в 
производство достижения науки и 
техники, передовая технология, 
медленно создаются новые виды 
машин, механизмов, материалов. 
В  значительной мере это объяс
няется распылением кадров по 
многим конструкторским, научно- 
исследовательским и проектным 
организациям. Мы полностью 
одобряем предложения об укруп
нении. специализации и упорядо
чении подчиненности конструк
торских, проектных и научно-ис
следовательских организаций, а 
также предложение по объедине
нию в республиках и экономиче-

(Окончание на 2-й стр.). -

Т о в а р и щ у  С У С Л О В У  
Михаилу Андреевичу

Центральный Комитет Коммунистической партии Совет
ского Союза и Совет Министров С ССР горячо приветствуют
Вас, видного деятеля Коммунистической партии Советского
Союза и международного коммунистического движения, в
день Вашего шестидесятилетия.

Ваш повседневный труд во имя торжества марксистско- 
ленинских идей, во имя победы коммунизма высоко ценится 
партией, трудящимися нашей страны.

От всего сердца желаем Вам, дорогой Михаил Андрее
вич, многих лет здоровья и плодотворной деятельности на 
благо нашего великого народа.

Ц ЕН Т Р А Л Ь Н Ы Й  КО М И Т ЕТ 1 
КПСС

С О ВЕТ  М И Н И С ТРО В  
СССР

У К А З ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
С О В Е Т А  С С С Р

О присвоении товарищу СУСЛОВУ М. А. 
звания Героя Социалистического Труда

В  связи с шестидесятилетием со дня рождения члена Пре
зидиума ЦК КПСС, секретаря ЦК КПСС товарища Суслова 
М. А, и отмечая его большие заслуги перед Коммунистической 
партией и Советским государством, присвоить товарищу Суслову 
Михаилу Андреевичу звание Героя Социалистического Труда с 
вручением ему ордена Ленина и золотой медали «Серп и молот*.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Л. БРЕЖ Н ЕВ .

Секрехарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕО РГАДЗЕ,

Москва, Кремль.
20 ноября 1962 год*.



ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС
О К О Н Ч А Н И Е .  ,

ских районах строительно-мон
тажных организаций, которые бу
дут работать на подрядных на
чалах.

Новые мероприятия партии, 
говорит в заключение тов. Под
горный, несомненно, создадут ус
ловия для усиления роли партий
ных комитетов и первичных ор
ганизаций, более тесного сочета
ния организаторской и политиче
ской работы всей партии, усиле
ния ее связи с народом. А  в 
этом, как известно, залог успеха 
в борьбе за претворение в жизнь 
величественной Программы КПСС. 
Руководствуясь решениями на
стоящего Пленума Центрального 
Комитета, коммунисты Украины, 
как всегда сплоченные вокруг 
ленинского Ц К  КПСС. сделают 
все, чтобы добиться еще больших 
успехов в ускорении развития 
производительных сил, в общена
родном деле построения комму
низма.

Последнее десятилетие, говорит 
первый секретарь Московского го
родского комитета КП С С  П. Н. Де
мичев, было периодом плодотвор
ных поисков более совершенных 
форм и методов руководства на
родным хозяйством. Теперь уже 
все видят, как благотворно сказа
лись на всей нашей жизни те ре
волюционные изменения, которые 
проведены партией.

Новая, глубоко научная про
грамма, охватывающая вопросы 
развития экономики, все важней
шие разделы партийного, совет
ского строительства, изложенная 
в докладе Н. С. Хрущева, продик
тована огромной ответственностью 
за выполнение великой Програм
мы КПСС . Можно смело сказать, 
что решения настоящего Пленума 
послужат серьезному улучшению 
всей работы партийных организа
ций и явятся важным этапом в 
борьбе за коммунизм.

В  докладе Н. С. Хрущева раз
работаны очень важные положе
ния, имеющие большое теоретиче
ское и практическое значение. 
Прежде всего я имею в виду во
прос о научно обоснованной про
порциональности в народном хо
зяйстве, о правильном соотноше
нии развития производства средств 
производства и средств потребле
ния.

Известно, говорит оратор, что 
преимущественное ра з в и т и е
средств производства базируется у 
нас на законах расширенного вос
производства, на законах полити
ческой экономии социализма. 
Марксизм-ленинизм указывает об
щие закономерности преимуще
ственного роста группы «А », а 
конкретное соотношение между 
группами « А »  и «Б »  должно опре
деляться, исходя из материально- 
технической базы общества на 
данном историческом этапе, исхо
дя из задачи максимального удов
летворения материальных и ду
ховных потребностей строителей 
коммунизма. Достижения совре
менной науки и техники дают нам 
возможность не в ущерб производ
ству средств производства быстро 
решить проблему более полного 
обеспечения населения промыш
ленными товарами.

Тов. Демичев говорит о резер
вах, которые можно и нужно ис
пользовать в интересах развития 
всей экономики, в том числе и 
группы «Б » .

Останавливаясь на перестройке 
работы планирующих органов, тов.» 
Демичев подчеркивает, что она как 
бы завершит всю перестройку ру
ководства народным хозяйством, 
начатую с организации совнархо
зов. Коренное совершенствование 
отраслевого и территориального 
планирования развяжет инициати
ву на местах, приведет в действие 
новые большие резервы.

Огромное значение имеют во
просы концентрации и централи
зации научно-исследовательского и 
конструкторского дела. В  Москве, 
где имеется много разных научно- 
исследовательских институ т о в , 
конструкторских бюро и вузов, мы 
особенно остро ощущаем недостат
ки, вызванные раздробленностью 
научных и конструкторских орга
низаций. Эта раздробленность не
редко ведет к дублированию, ку

В Н Е Д Р Я Я
Н О В О Е

Большой трудовой 
победой встретили но
ябрьский Пленум Ц К  
КП С С  труженики пи
щевой промышленно
сти Грузии. Десятиме
сячный план они вы
полнили на 105,7 про
цента. Сверх плана вы
пущено на 34 миллио
на рублей продукции.

По сравнению с тем 
же периодом прошлого 
года выпуск пищевых 
продуктов предприяти
ями совнархоза нашей 
республики возрос на 
12 процентов.

В  последнее время в 
этой отрасли внедрено 
много новшеств, зна
чительно повысивших 
производительн о с т ь  
труда и улучшивших 
технологию производ
ства.

Вот и сейчас на На- 
пареульском винном 
заводе закончено ис
пытание нового днф 
фузионного аппарата 
НД-3. Испытание дало 
прекрасные результа
ты.

Все эти достижения 
пищевики посвящают 
Пленуму Ц К  КПСС.

старничеству. нерациональному 
расходованию средств.

Тов. Демичев называет целый 
ряд проектно-конструкТорских ор
ганизаций по мебели. Однако кра
сивой, удобной, недорогой мебели 
у нас по-прежнему мало, говорит 
он. Множество однородных кой-' 
структорских организаций порож
дает неоправданно широкую но
менклатуру маши», оборудования, 
изделий. В  Москве'* —  176 проект
ных технологических органйзаций, 
которые занимаются вопросами 
строительного проектирования. При 
такой раздробленности, разумеет
ся, ни о какой единой технической 
политике и речи быть не можетУ

Идея централизации научно^ 
конструкторского проектного дела 
в стране прошла хорошую экспери
ментальную4'проверку. Еще в 1951 
году Н. С, Хрущев, возглавляв
ший тогда Московскую партийную 
организацию, настоял на объеди
нении мелких проектно-архитек
турных бюро в крупные объедине
ния. Централизация проектного 
дела в Москве позволила обес
печить типовыми проектами поч
ти весь объем жилищного и 
культурно-бытового строительства. 
Осуществленная параллельно с 
этим в Москве реорганизация 
строительного дела показала ог
ромные преимущества крупного 
специализированного производства 
и позволила на базе типового 
проектирования в широких мас
штабах внедрить полносборное 
строительство. В  1962 году по 
типовым проектам в Москве стро
ится около 98 процентов жилья.

Значительную часть своего вы
ступления тов. Демичев посвя
щает созданию производственных 
комитетов на предприятиях. В  
последние годы, говорит он, пар
тией много сделано по развитию 
советской демократии, восстанов
лению ленинских норм ' обще
ственной жизни. Неизмеримо вы
росла политическая сознатель
ность народа, чувство ответствен
ности людей за судьбы страны. 
Личные и общественные интересы 
все более сливаются в одно гар
моническое целое. Производ
ственные комитеты, нам кажется, 
очень удачная форма привлече
ния трудящихся к руководству 
Делами завода, фабрики, стройки, 
совхоза. С их помощью рабочие 
еще больше будут чувствовать се
бя хозяевами на производстве.

Трудно переоценить, говорит 
в заключение тов. Демичев, зна
чение настоящего Пленума ЦК 
партии. Столичная партийная ор
ганизация полностью поддержива
ет смелую, подлинно революцион
ную программу перестройки пар
тийного руководства народным 
хозяйством, изложенную в докла
де выдающегося ленинца Н. С. 
Хрущева.

В  1959— 1961 годах отече
ственное машиностроение обеспе
чило комплектование более 3 
тысяч вступивших в строй круп
ных промышленных предприятий. 
За этот же период втрое возросло 
серийное производство новых ма
шин и приборов. В  прошлом го
ду по проектам ведущих кон
структорских организаций про
мышленностью изготовлено 116 
автоматических и поточно-механи
зированных линий. Эти данные 
сообщил участникам Пленума 
председатель Государственного 
комитета Совета Министров С С С Р  
по автоматизации и машинострое
нию тов. А . И. Костоусов. Ора
тор большую часть своего вы
ступления посвящает вопросам 
централизации и специализации 
научно-исследовательских инсти
тутов и конструкторских служб, 
координации их деятельности.

За последние годы, говорит 
тов. Костоусов. в машиностроении 
проведена некоторая работа по 
развитию унификации. Однако в 
силу разобщенности конструк
торских организаций и слабого 
внимания, уделяемого организа
ции работ по унификации науч
но-исследовательскими институ
тами, в машиностроении далеко 
не используются возможности 
планового социалистического хо
зяйства. Головные научно-иссле
довательские институты, подчи
ненные Госкомитету по автома
тизации и машиностроению, на
копили некоторый опыт коорди-

вате.тьских и проектно-конструк-' 
торских организаций страны. В 
результате исключения них
ненужных тем сэкономлено свьцие
33 миллионов рублей."

Все это, подчеркибает оратор, 
говорит о большом значении для 
развития машиностроения наме
ченных Центральным Комитетом 
партии мероприятий по совершен
ствованию работы научно-исследо
вательских и к онстру к торен и х ор-

таем целесообразным вес ведущие 
научно-исследовательские проект
ные и технологические институты 
машиностроения общеотраслевого 
направления сосредоточить в си-, 
стеме комитета по ..автоматизации 
и мапГиност'ф'Обтпо. 'Часть зти с̂ йн- 
(•гитутов должна стать головными. 
Представляется также , целесооб
разным на базе существующих са
мостоятельных конструктороких 
организаций создать в каждой от
расли-. машиностроения сеть го- 
'ловных конструкторских бю ро . 
Они должны быть специализиро
ваны по определенным видам и 
классам изделий.

Нами, говорит оратор, разрабо
тана подробная схема организации 
конструкторских служб во всех 
отраслях машиностроения и их 
связи с конструкторскими органи
зациями на предприятиях. Направ
ление и содержание работы конст
рукторских бюро целесообразно 
поставить в зависимость от роли 
и значимости предприятий с уче
том технической сложности выпу
скаемой продукции и особенности 
производства. К  первой группе 
предприятий мы относим те, кото
рые работают' по готовым рабо
чим чертежам, получаемым от гц» 
ловных конструкторских бюро.' ВЬ 
второй группе предприятий конст
рукторским бюро должна -быть 
предоставлена возможность 
стоятельной разработки Цте 
ских проектов иди[ рабочих 
жей по техническим задаш _ 
проектам головных конетру 
ских бюро. И. наконец, сильные 
конструкторские организации на 
крупных предприятиях, выттус 
щих уникальную продукцию, 
жны осуществлять полную ра 
ботку всей технической докумен
тации, но с обязательным усло
вием согласования ее с научно- 
исследовательскими институтами, 
а в особо важных случаях — с 
госкомитетом.

Далее оратор подверг критике 
позицию Госплана С С С Р в вопро
сах развития станкоинструменталь
ной промышленности. По решени
ям Ц К  КПСС и Совета Минист
ров СССР, говорит тов. Костоусов, 
на развитие станкоинструменталь
ной промышленности в 1962 году 
предусматривалось выделить 215,9 
миллиона рублей, а Госплан на
метил только 101,4 миллиона руб
лей, или 46,5 процента. Немногим 
более 50 процентов требуемых 
средств запланировано н на 1963 
год. Проведенное в минувшем го
ду обследование 328 ведущих стро
ек предприятий машиностроения 
показало, что пусковые объекты 
были плохо обеспечены металло
режущим, кузнечнв-прессовым и 
подъемно-транспортным оборудо
ванием. Ясно, говорит оратор, что 
план ввода мощностей в машино
строении выполнен не был. Назре
ла необходимость принять реши
тельные меры к улучшению пла
нирования, финансирования и ор
ганизации специализирова и н ы х  
производств.

Мы безраздельно одобряем все 
положения, изложенные товари
щем Н. С. Хрущевым в его докла
де, заявляет А. И. Костоусов. 
Разрешите заверить участников 
Пленума. Центрального Комитета 
партии, что работники научно-ис
следовательских организаций и 
Комитета по автоматизации и ма
шиностроению не пожалеют сил в 
борьбе за успешное выполнение 
решений X X I I  съезда партии и на
стоящего Пленума Центрального 
Комитета, внесут свой вклад в де
ло строительства коммунизма в 
нашей стране.

Выступает первый секретарь 
Л е н и  нградского обкома КПСС

В. С. Толстиков. Замечательные 
успехи, говорит он, достигнутые 
советским народом в - борьбе за
выполнение семйлетнего плана раз
вития народного хозяйства, подъем 
благосостояния трудящихся, наши 
достижения в области ' науки и 
культуры, о которых говорил в 
своем докладе- Н. С. Хрущев, —- 
яркое свидетельство торжества ле
нинских идей и принятой X X II  
съёЗЗ?М Программы партии,

Партия, разработав и приняв 
новую Программу КПСС, постоян
но^,совершенствует .методы руко
водства народным хозяйством. На
стоящий Пленум ЦК, его решения, 
безусловно, сыграют важную роль 
в подъеме5 нашей экономики.

Ленинградская промышленность, 
продолжает оратор, развивается 
быстрее, чем предусмотрено семи- 
летннм ильном. Высокими темпа
ми растда производство' на ясней г 
ших видов издеЛий и машиц, па
ровых и гидравлических турбин, 
генераторов, дизелей, станков, хи
мического оборудования, приборов 
и средств автоматизации. Создано 
большое количество новых, техни
чески совершенных маишн и при
боров, заменено и модернизирова
но более четырех тысяч изделий.

В  период развернутого строи
тельства коммунизма, создания его 
материально-технической базы вы
двигаются новые, чрезвычайно от
ветственные задачи. Они обуслов
лены все возрастающими масшта
бами производства и строительст
ва, стремительным научно-техни
ческим прогрессом. Решение этих 
задач требует дальнейшего совер
шенствования и улучшения пар
тийного руководства промышлен
ностью и сельским хозяйством.

Тов. Толстиков заявляет, что 
коммунисты Ленинграда, знако
мясь с докладом товарища Н. С. 
Хрущева, целиком и полностью 
одобряют и поддерживают предло
жения по улучшению руководства 
партии народным хозяйством, ор-

гуры рацрн- 
аевых партнй- 
ве процзвод- 
ио совершен

ии улучшению
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деятельности научношсследова- 
тельшшх организаций..;

Ленинградский ! "  обком КПСС, 
рассмотрев вопрос об организаци
онной "перестройке партийных ор
ганов. считает необходимым соз
дать обком КПСС по руководству 
промышленным производством, под
чинив ему партийные организации 
промышленности, строительства и 
транспорта, расположенные на тер
ритории Ленинграда й Ленинград
ской области, а ныне существую
щий горком КПСС упразднить. 
Следует также создать обком 
КПСС по руководству сельскохо
зяйственным производством. Руко
водство первичными организация
ми̂  совхозов, колхозов, предприя
тий^ связанных с заготовкой и пер
вичной переработкой сельскохозяй
ственной продукции, обслуживани
ем сельского населения, будет осу
ществляться через партийные ко
митеты территориальных произ
водственных управлений.

По мнению оратора, эта пере
стройка партийного руководства 
промышленностью и сельским хо
зяйством потребует также анало
гичного изменения структуры ме
стных Советов депутатов* трудя
щихся.

В  своем выступлении тов. Тол
стиков указывает на огромное 
значение изь*скания и использова
ния новых резервов для повыше
ния производительности труда и 
увеличения выпуска продукции. 
Он сообщает, что за счет лучшего 
использования основного техно
логического оборудования на ле
нинградских заводах можно в ос
тавшиеся' годы, семилетки выпу
стить дополнительно изделий на 
сотни миллионов рублен. За по
следние годы рост производитель
ности труда в ленинградской 
промышленности достигнут глав
ным образом за счет технического 
прогресса. Однако темпы осуще
ствления механизации и автома
тизации на предприятиях еще не 
соответствуют задачам, постав
ленным Программой КПСС. Кро
ме нас самих, говорит тов. Тол
стиков, в этом значительно по
винны и центральные планирую

щие органы.'До настоящего вре
мени Госпланом Р С Ф С Р  и ВСН Х 
не решаются вопросы обеспече
ния годовых планов технического 
прогресса финансами, оборудова
нием, • материально-техническими 
ресурсами и комплектующими из
делиями. Грубейшие нарушения 
элементарных требований плани
рования повторяются из года в 
год.

Оратор полностью поддержива
ет предложения, выдвинутые то
варищем Н. С. Хрущевым, об 
организации партийно-государ
ственного контроля. /

Нет сомнения. заявляет тов. 
Толстиков. что решения, которые 
примет, настоящий Пленум Цент
рального Комитета партии, повы
сят роль и ответственность пар
тийных органов в руководстве на
родным хозяйством, Позволят 
оперативно, с глубоким знанием 
дела руководить промышленно
стью и сельским хозяйством и 
использовать новьщ резервы для 
создания материально-техниче
ской базы коммунизма. .

На трибуне председатель Го
сударственного комитета Совета 
Министров СССР по делам стро
ительства И. А. Гришманов. Пути 
улучшения партийного руковод
ства, указанные в докладе това
рища Н. С. Хрущева, говорит он, 
подсказаны самой жизнью, пол
ностью отвечают насущным по
требностям народного хозяйства 
и, несомненно, найдут единодуш
ную поддержку партии и народа.

Говоря о неустанной заботе 
Ц К  КПСС и правительства о все
мерном улучшении строительного 
дела, оратор отмечает, что в по
следние годы велась решительная 
борьба с излишествами и расточи
тельством, осуществляется пере
ход на полносборное строитель
ство. Применение сборного желе
зобетона промышленного произ
водства стало генеральной линией 
индустриализации строительства.

Для всего этого потребовалось 
исправить крупные ошибки, допу
щенные антипартийной группой 
приверженцев антиленинских ме
тодов и порядков, процветавших 
во времена культа личности. Эти 
ошибки привели к тому, что стро- 
ителвная индустрия, как .и  сель-

завершения комплексной механи
зации работ и внедрения автома
тизации в строительное произ
водство.

Такое положение во многом, го
ворит он, объясняется разобщен
ностью научных учреждений, зна
чительная часть которых находит
ся в подчинении различных ве
домств. Вот почему мы горячо 
поддерживаем предложения о пе
редаче научных учреждений, ра
ботающих в области строительства, 
из республиканских и других ве
домств в систему Академии строи
тельства и архитектуры СССР. 
Госстрой С С С Р необходимо наде
лить правом заказчика по всем 
научно-исследовательским и опыт
ным работам, связанным с внедре
нием в строительство новых до
стижений, «

Важным мероприятием, говорит 
той. Гришманов, является и наме
чаемое объединение проектных и 
конструкторских организаций под 
руководством отраслевых комите
тов. У  нас сейчас насчитывается 
420 тысяч проектировщиков, и 
если они будут работать не разоб
щенно. их вклад в дело строитель
ства будет умножен.

Госстрой, говорит далее тов. 
Гришманов, внес предложение воз
ложить на него типовое проекти
рование массового жилищ н о г о, 
культурно-бытового и сельского 
строительства, а также руководст
во планировкой и застройкой го
родов, передав ему ряд ведущих 
проектных организаций. Для того, 
чтобы еще больше ускорить темпы 
строительства и повысить уро
вень его индустриализации, необ
ходимо повсеместно применять ти
повые проекты по всем видам 
строительства. Такие проекты дол
жны стать подлинными проводни
ками технического прогресса. Не
обходимо создать, как уже гово
рил в своем докладе тов.' Н. С. 
Хрущев, центральную библиотеку 
типовых проектов и нормативных 
документов %о строительству для 
всех отраслей народного хозяй
ства. р

На трибуне— первый секретарь 
Ц К  Компартии Белоруссии тов. 
К. Т. Мазуров. В  своем докладе 
на настоящем Пленуме, говорит 
он, Н „  С. Хрущев дал подлинно

скоё хозяйстве, длительное вре- марксистский анализ работы: пар-
мя являлась запущенной и от 
стающей отраслью народного хо
зяйства. Игнорировалась острей
шая. нужда в жилищах, не уделя
лось должного внимания разви
тию промышленности строитель
ных материалов. И в то же время 
расходовались большие средства 
на возведение помпезных домов- 
дворцов* с дорогостоящими без
вкусными украшениями.

Оратор приводит яркие факты, 
иллюстрирующие размах капи
тального строительства в стране, 
которое идет с опережением 
контрольных цифр семилетнего 
плана. Сейчас строительно-мон
тажных работ производится в 
стране в два с лишним раза боль
ше, чем в 1954 году.. Ежедневно 
советские люди получают более 
7 тысяч новых квартир. Каждый 
день вступает в строй два-три 
крупных промышленных пред
приятия. По выпуску цемента, 
сборного железобетона и некото
рых других строительных мате
риалов СССР вышел на первое 
место в мире.

Далее тов. Гришманов говорит 
о том, что намечаемое выделение 
управления строительством из 
совнархозов и создание террито
риальных строительно-монтажных 
объединений в укрупненных Эко
номических районах Российской 
Федерации, межреспубликанских 
совнархозах, а также строитель
ных министерств на Украине, в Ка
захстане и Белоруссии даст воз
можность поднять строительство 
на' более высокую ступенб.

Отметив, что за последнее вре
мя роль науки в ускорении техни
ческого прогресса в строительстве 
заметно возросла, оратор подчер
кивает, что работники .строитель
ной науки, тем не менее* Геще в 
большом долгу перед народом. 
Ими далеко не все сделано в об
ласти совершенствования крупно
панельного домостроения; отстает 
разработка проблем технологии из
готовления сборного железобето
на; медленно решаются вопросы

тии по созданию матер иально-тех- 
ничеекой базы коммунизма, по-1 
ленински остро вскрыл недостат
ки, глубоко обосновал необходи
мость перестройки партийного ру
ководства народным хозяйством 
страны.

В  последние годы Центральный 
Комитет партии проделал боль
шую работу по улучшению управ
ления экономикой страны. Реши
тельно отбросив бюрократические 
формы и методы работы периода 
культа личности, Центральный Ко
митет восстацозил ленинские нор
мы партийного и государственного 
руководства.

В  совнархозах и производствен
ных управлениях партия* нашла 
такие формы хозяйственного руко
водства. которые наилучшцм ^ р а 
зом1-отвечают задачам современно
го исторического -периода и пол
ностью соответствуют уровню на
шей экономики. Это подтвержда
ют данные о росте народного хо
зяйства страны в целом, з том чис
ле хозяйства Белоруссии.

Оратор сообщает далее, что за 
четыре года семилетки объем про
мышленного производства в рес
публике возрастет на 58 процен
тов против 37 процентов, преду
смотренных контрольными цифра
ми. Промышленность Белоруссии 
даст за четыре года сверх заданий 
на сотни миллионов рублей про
дукции, в том числе 16 тысяч тра
кторов, около 9 тысяч металлоре
жущих станков, 1,5 тысячи авто
мобилей, 9 миллионов пар кожа
ной обуви. Перевыполняются за
дания по росту производительно
сти труда и снижению себестоимо
сти, из года в год увеличиваются 
объемы капитального строитель
ства.

Говоря о развитии сельского 
хозяйства республики, тов. Мазу
ров подчеркивает, что партийные 
организации й производственные 
территориальные управления, вы
полняя решения мартовского Пле
нума Ц К  КПСС, провели большую 
работу по преодолению вредных

травополья н внедри 
системы земледе-

Благодаря активному,' самоот
верженному труду колхозы и сов
хозы Белоруссии, несмотря на не
благоприятные погодные условия 
этого года, вовремя выполнили все 
сельскохозяйственные работы, про- 
дали государству 15,5 миллиона 
пудов зерна — столько же. сколь
ко и в прошлом году; полностью 
обеспечили свеклой сахарные за
воды, выполнили планы отгрузки 
картофеля населению Ленинграда 
и-'другим лотребителям, поставив в 
союзный централизованный фонд 
184 тысячи тонн картофеля; пол
ностью обеспечили продовольст
венным картофелем города рес
публики и засыпали достаточное 
количество семян под урожай бу
дущего года. Производствб мяса в 
колхозах ф'и совхозах увеличилось 
за десять месяцев этого года на 
15 процентов.

Решающая роль в этом принад
лежит производственным колхоз
но-совхозным управлениям. Благо
творно сказалась их организатор
ская работа в деревне.

Оратор говорит далее о новой 
структуре партийных органов рес
публики, в основу которой будет 
положен производственный прин
цип партийного руководства, в  
ведении Бюро ЦК .и обкомов пар
тии по промышленности будет 25 
горкомов и городских районных 
комитетов, 23 партийных комите
та промышленных районов (ку
стов) с правами райкомов партии.

Руководство сельским хозяй
ством будет сосредоточено в 77 
производственных колхозно - сов
хозных управлениях, при которых 
будут созданы партийные комите
ты. Соответствующую перестройку 
намечено провести и в советских 
органах*

Касаясь проблемы улучшения 
планирования и деятельности Гос
плана, оратор говорит, что в госу* 
дарственный план следовало бы 
ввести такой показатель, как вы
пуск Продукции на один рубль 
стоимости основных фондов, а так
же показатель трудоемкости важ
нейших видов продукции. Это сти
мулировало бы борьбу за наиболее 

льзование оборудова* 
совершенную техноло*

■I новой техники, уни« 
фикации и специализации произ
водства в масштабе страны, про
должает тов. Мазуров, невозможно 
решить без проведения в жизнь 
тех мер, о которых говорил в до* 
кладе товарищ Н. С. Хрущев.

Тов. Мазуров отмечает далее, 
что перестройка партийного руко
водства промышленностью, рещеч 
ние назревших организационно
технических вопросов, дальнейшее 
развитие демократических начал 
в управлении производством обес
печат улучшение работы промыш
ленности, будут способствовать 
дальнейшему развитию творческой 
инициативы трудящихся, повыше
нию действенности социалистиче
ское#» соревнования.

Перестройка партийного руко* 
водства сельским хозяйством по 
производственному принципу обес
печит более квалифицированное и 
оперативное руководство колхоза
ми и совхозами. Мы отдаем себе 
отчет в том, продолжает оратор, 
что темпы развития сельскохозяй
ственного производства в нашей 
республике за истекшие годы семи
летки были явно недостаточными. 
Увеличение производства зерна — 
наиболее острая проблема колхо
зов и совхозов Белоруссии. Но, не
смотря на всю ее трудность, она 
будет решена, а вместе с тем бу< 
дет решена и проблема увеличения 
кормов. Мы приложим все силы к 
тому, чтобы колхозы и совхозы 
республики в будущем году засы
пали в закрома государства 25—* 
30 миллионов пудов зерна.

Решения настоящего Пленума 
ЦК партии, сказал в заключение 
тов. Мазуров, явятся мощным ор
ганизующим стимулом для рабо
ты партийной организации, вызо
вут новы*Г подъем производствен
ной активности всех трудящихся, 
создадут новые возможности для 
еще более успешного решения за
дач, поставленных X X I I  съездом 
КПСС.

Т Р У Д О В Ы Е  Р А П О Р Т Ы
Золотой поток

БАТУМ И. (Корр. еЗари Во
стока»), Эти дни цитрусоводы 
Аджарии ждали с большим не
терпением. В  канун открытия Пле
нума Ц К  КПСС началась убороч
ная страда.

На плантациях Махинджаур- 
ского цитрусового совхоза Батум
ского района развернулся массо
вый сбор мандаринов. Урожай 
выдался богатый. На участке Ан
тона Куридзе деревья так густо 
усеяны плодами, что многие вет
ви пришлось снабдить специаль
ными подпорками. Цитрусоводы 
совхоза предполагают собрать в 
зтом году НО тонн мандаринов и 
апельсинов и 122.000 щтук лимо
нов. Более 50 тонн мандаринов 
совхоз уже отправил трудящимся 
Москвы.

Много золотистых плодов от
правили в столицу нашей Родины 
цитрусоводы Ахалшенского сов

хоза Батумского района, где так
же полным ходом идет массовый 
сбор мандаринов.

— 550 тонн мандаринов, —  го
ворит директор совхоза. Герой 
Социалистического Труда В . Ло- 
мадзе, —  мы собрали в течение 
первых 10 дней сбора.

Нарастают темпы уборки пло
дов и в крупнейшем цитрусовод
ческом хозяйстве Аджарии —  

Цихисдэирском совхозе Кобулет- 
ского района. Здесь намечено соб
рать 1.060 тонн мандаринов и 
апельсинов и более 200.000 щтук 
лимонов.

Оживленно сейчас в цитрусовых 
садах Чаквского и Квирикского 
совхозов, в колхозах сел Чаису- 
бани, Ачква,  Нижняя Ульяновка 
Кобулетского района.

Отличные трудовые успехи по
свящают цитрусоводы Аджарии 
ноябрьскому Пленуму^ЦК КПСС.
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З Л Р Р
В О С Т О К А

21 ноября 1962 года. и
Один из лучших сталеваров мартеновского це

ха Руставского металлургическою завода Ваио 
Метревели. 700 тонн металла сверх плана дал 
стране он в этом голу.

Фото Е. Сусуникяшвили.

Резервы в действии
В дни, предшествовавшие Пле

нуму ЦК КПСС, и сейчас, когда 
он проходит, советские люди на
прягали и напрягают свои усилия, 
чтобы делом доказать предан
ность и верность великим идеям 
нашей родной партии.

Давайте познакомимся с делами 
одного предприятия столицы Гру
зии — Тбилисского комбината 
производственных предприя т и й 
треста «Грузгидроэнергострой», с 
теми делами, которыми он встре
тил Пленум. Его продукция поль
зуется доброй славой на многих 
важных стройках семилетки. Из
вестна она и далеко за пределами 
нашей Родины. Ее с нетерпением 
ждут там, где сооружаются са
мые мощные в мире плотины, 
электростанции, гидроузлы, тон
нели.

Тбилисский комбинат произ
водственных предприятий треста 
«Грузгидроэнергострой* намного 
перевыполнил производственное 
задание 10 месяцев. План выпу
ска тракторных кранов ТК-3 вы
полнен на 144 процента.

На днях закончено испытание 
передвижной паровой котельной, 
которая скоро отправится в свою 
первую трудовую командировку— 
на строительство Красноярской 
ГЭС.

Горячие дни сейчас в железобе

тонном цехе комбината. Здесь 
приступили к выполнению срочных 
заказов для ХрамГЭС-2 и строи
тельства Сионского водохранили
ща. \

Большую трудовую победу 
празднует и цех металлоконструк
ций комбината. Опытные щиты, 
изготовленные для бетонирования 
объектов гидроузла Асуанской 
гидросистемы, получили отличную 
оценку. На днях цех приступит к 
массовому производству этой про
дукции. В текущем году в далекий 
Асуан будет отправлено более 2 
тысяч квадратных метров щитов.

На комбинате четыре коллек
тива уже носят гордое звание 
бригад коммунистического труда. 
Это бригады Д. Беришвили, 
Н. Новосельцева, Э. Хачатурова, 
Ф. Арабова. 16 бригад борются 
за это почетное звание. На пред
приятии много ударников комму
нистического труда. Среди них: 
шлифовальщик О. Вадачкория, 
токарь С. Татевосяи, формовщик 
3. Гачечиладзе, модельщик А. Лы
сенко.

Все это люди, которые не хотят 
довольствоваться достигнутым. 
Это благодаря их труду и смекал
ке комбинат производственных 
предприятий треста «Грузгидро
энергострой» рапортует сегодня о 
своих победах.

ОБРАЗЦОВЫЙ 
Т Р У Д

КУТА И С И . (Корр. 
«Зари Востока»), Кол
лектив К у т а и с с к о г о  
электромеханическо г о 
завода увеличивает вы
пуск новых электрома
шин. Недавно предпри
ятие отправило заказ
чикам большую партию 
высокопроизводите л ь- 
ных синхронных элек
трод в ига т е л е й типа 
«ДСК-173». Их исполь
зуют на всех заводах 
и фабриках для стаци
онарных компрессоров.

Коллектив завода на
ладил также серийный 
выпуск погр у ж н ы х  
электродвигателей типа 
«ПЭД-10». Они приме- ^ 
няются в нефтяной про
мышленности для вы
кашивания нефти с 
большой глубины. Уже 
выпущено свыше 80 
таких электродвигате
лей.

Став на тру д о в у ю  
вахту в честь Пленума 
Ц К  КПСС, высоких по
казателей в работе до
бивается колле к т и в 
сборочного уч а с т к а 
электромашинного це
ха. Бригада коммуни
стического труда, ко
торой руководит деле
гат X X I I  съезда КПСС 
В. Билнсеишвили, си
стематически выполня
ет задание по сборке 
новых машин на 140— 
150 процентов.
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ЛЕНИНСКИМ КУРСОМ-К КОММУНИЗМУ!
Трудящиеся Грузии с огромным воодушевлением встретили доклад товарища Н. С. ХРУЩЕВА

Слушаем голос партии
Мы, тбилисские машиностроители, с нетерпением ждали дня от* 

крытия Пленума ЦК КПСС. Наши ожидания оправдались. В докладе 
Никиты Сергеевича Хрущева «Развитие экономики СССР и партийное 
руководство народным хозяйством» содержатся чрезвычайно ценные пред
ложения Центрального Комитета КПСС о перестройке партийного руко
водства народным хозяйством, которые приведут к дальнейшему росту оте
чественной промышленности и сельского хозяйства.

С этими предложениями с огромным интересом знакомятся у нас на 
заводе. Мы с чувством большого удовлетворения восприняли и цифры, со
держащиеся в докладе Н. С. Хрущева, рассказывающие о некоторых ито
гах выполнения семилетнего плана за четыре года.

За четыре года семилетки наша страна достигла значительных успе
хов. Взять хотя бы наш завод. С 1958 года мы освоили много новой про
дукция. В нынешнем году, например, это была автоматическая линия для 
первичной обработки винограда. Мы выпустили уже несколько таких ли
ний, а в ноябре изготовим еще три.

Освоение новой продукции не мешает нам трудиться ритмично, про
изводительно. Мы успешно работаем в четвертом году семилетки, не раз 
завоевывали переходящее Красное знамя Совнархоза и Совпрофа Грузии.

Но достигнутое нами — не предел. Машиностроители твердо верят, 
что решения ноябрьского Пленума откроют еще большие возможности 
для творческих дерзаний, новых больших свершений советских людей.

И. МАЧ АБЕЛИ,
слесарь инструментально-экспериментального цеха Тбилис
ского машиностроительного завода имени Орджоникидзе.

В  О Т В Е Т  Н А  З А Б О Т У
А Х А Л  К'А Л А К И .  

(Корр. «Зари Восто
ка»). Колхозники ар
тели имени К. Цеткин 
села Бурнашети с 
большим вниманием 
слушали по радио 
доклад Н. С. Хрущева 
на Пленуме ЦК КПСС 
<гРазвитие экономики 
СССР и партийное ру
ководство народным 
хозяйством».

—  Пленум Ц К, — 
сказал председатель 
колхоза В. Кочоян, —  
большое событие в 
жизни партии и совет
ского народа. Вопро
сы. выдвинутые в до
кладе Н. С. Хрущева 
на Пленуме, имеют ог
ромное значение для 
развития народного хо
зяйства нашей страны, 
для дальнейшего по
вышения материально
го благосостояния со
ветского народа. Улуч
шение партийного ру
ководства сельским хо
зяйством позво ли т

лучше использовить 
резервы колхозн ого  
производства, добить
ся дальнейшего уве
личения производства 
продуктов.

Наш колхоз заверша
ет четвертый год семи
летки с неплохими по
казателями. В нынеш
нем году с каждого 
гектара мы получили 
20 центнеров зерна 
при плане 12Л; 190 
центнеров картофеля 
вместо 100 по плану; 
250 центнеров ово
щей —  на 100 центне
ров больше задания. 
От каждой коровы на
доено 2.300 килограм
мов молока при пла
не 2.000. КолхЬр до
срочно завершил вы
полнение годовых пла
нов по продаже госу
дарству мяса, молока, 
шерсти.

Но мы не можем ус
покаиваться на достиг
нутом. В ответ на за
боту партии о даль

нейшем подъеме сель
ского хозяйства мы 
удвоим трудовые уси
лия, приведем в дей
ствие все резервы.

Мы обязуемся от
лично провести зи
мовку скота, всесто
ронне подготовленны
ми встретить весну пя
того года семилетки. 
Сделаем все. чтобы за
ложить прочную осно
ву для резкого увели
чения производс т в а 
всех сельскохо з я й- 
ственных культур и 
повышения продуктив
ности животноводства.

Наши колхозники 
будут бороться за то, 
чтобы получить в 1963 
году с каждого гекта
ра по 22 центнера зер
на, 200 центнеров кар
тофеля, 300 центнеров 
овощей. Г  осударство 
получит от нас в два 
раза больше мяса, в 
полтора раза больше 
молока, чем в 1962 го
ду.

На сн и м ке : секретарь партийного комитета Тбилисского электровозостроительного завода имени 
В. И. Ленина К. Гурули знакомит рабочих сборочного цеха с докладом товарища Н. С. Хрущева на Пленуме 
ЦК КПСС. $  Фото М. Квирикашвили.
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Дадим больше продукции 
отличного качества

Мысли и чувства всего коллектива Тбилисской фабрики модель* 
ной обуви обращены к Москве, где сейчас проходит Пленум Ц К  
КПСС, где решаются важные вопросы улучшения партийного руко
водства промышленностью, строительством и сельским хозяйством.

Во время обеденного перерыва у радиорепродукторов, установ* 
леаных на фабрике, можно было видеть большие группы людей. 
Обувщики внимательно слушали передачу доклада-товарища Н, С. 
Хрущева «Развитие экономики С ССР и партийное руководство народ
ным хозяйством». Они слушали этот документ, и сердца их наполня
лись гордостью за успехи, достигнутые советским народам в хозяй
ственном и культурном строительстве, в борьбе за осуществление ре
шений X X I I  съезда партии.

Агитаторы проводят по цехам беседы и коллективные читки 
доклада товарища Н. С. Хрущева. Они мобилизуют усилия обувщиков 
на повышение производительности труда, улучшение качества про
дукции. досрочное выполнение плана четвертого года семилетки.

Интересную беседу с рабочими провела вчера агитатор Мери Су- 
тидзе — передовая съемщица* сочетающая работу на производстве 
с учебой в вузе. Она разъяснила им важнейшие положения доклада 
товарища Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК. Рабочие цеха клиновидной 
обуви обязались организовать работу таким образом, чтобы ноябрь
ский план закончить на три дня раньше срока.

В  цехе пошива женской обуви'беседу, посвященную Пленуму ЦК, 
провел агитатор Гурам Одишвили. Коллектив цеха берет на себя но
вые. повышенные обязательства. Он дал слово в ноябре выпустить 
сверх плана 800 пар высококачественной женской обуви.

На фабрике ширится социалистическое соревнование в честь 
Пленума Ц К  КПСС, обсуждающего вопросы дальнейшего улучшения 
партийного руководства промышленностью, строительством и сель
ским хозяйством.

ПО ПУТИ ИЗОБИЛИЯВ  своем докладе на но
ябрьском Пленуме ЦК
КПСС товарищ Н. С.
Хрущев отметил, что ра
бота колхозно-совхозных 
управлений показывает.
что найдена более совершенная ления получили в среднем 5.102 
форма управления сельскохозяй- килограмма^ сортового
ственным производством. В  это,\й 
можно убедиться на примере ра
боты хозяйств, входящих в зону 
нашего .управления.

Заканчивая четвертый год семи
летки. труженики хозяйств Кобу- 
летского колхозно-совхозного тер
риториального производственного 
управления шагнули еще на одну 
ступень вверх, по пути изобилия.

Особенно больших успехов до
бились чаеводы управления. В ны
нешнем сезоне они дали .чайной 
промышленности 29.387 тонн сор
тового чайного листа— на 3.426 
тонн больше, чем было предусмо-

чайно-
го листа. По сравнению с 1953 
годом собрано на? 61 процент ли
ста больше. урожайность с гекта
ра возросла на 1.300 килограм
мов. ■

Несмотря на то, что весна и 
часть лета были сырыми и холод
ными, перевыполнили годовой 
план шелководы управления. Пе
ревыполнены также задания по 
продаже государству мяса, фрук
тов, лавра.

Претворяя в жизнь решения 
мартовского Пленума ЦК КПСС, 
специалисты управления провели 
значительную работу по изыска-

трено планом. Тем самым на 1.857 нию резервов повышения урожай 
тонн превышен уровень, намечен- ности плантаций и продуктивно- 
ный на 1965 год. С каждого гек- сти общественного животновод- 
тара колхозы и совхозы управ-1 ства. В  колхозах и совхозах эту

работу возглавили инспекторы- 
организаторы.

Важнейший источник роста ва
лового сбора урожая — правиль
ное использование удобрений пу
тем наиболее эффективных агро- 

^триемов. Инспекторы-организато- 
’ры вместе с колхозными агроно
мами применяли их дифференциро
ванно. в зависимости от структу
ры почвы, состояния плантаций, 
рельефа и других условий.

Наряду с борьбой за рост уро
жайности существующих планта
ций и садов в четвертом году се
милетки мы заложили более 420 
гектаров новых многолетних на* 
саждений — чая, мандаринов, 
лавра, бамбука, шелковицы, пло
довых.

Изучая преимущества сорта 
чая, выведенного академиком

В Марткопском 
совхозе состоя
лось открытое 
партийное собра
ние. на котором 
коммунисты кол
лективно обсуди
ли вопрос: как лучше подготовить
ся к проведению итогов сельскохо
зяйственного года.

Зал, в котором проходило со
брание, был переполнен. Собрал
ся весь актив. С докладом о под
готовке к подведению итогов 
сельскохозяйственного года вы
ступил директор совхоза тов. 
А. Гонашвили.

— Наш совхоз, — сказал до
кладчик, —  существует всего 
третий год. Он создан на базе 
двух отстававших колхозов. С са
мого же начала организации сов
хоза нам не повезло. И 1961 и 
1962 годы оказались «асушли- 
выми. Посевы зерновых, за ис
ключением ячменя, сгорели, а 
скот почти не видел зеленого 
корма. Однако мы не имеем пра
ва все наши неудачи и провалы в 
работе оправдывать объективны
ми причинами. Государство про
явило большую заботу о нас, вло
жило в наш совхоз за два года 
около 200 тысяч рублей. И мы 
должны оправдать эту заботу, с 
лихвой вернуть государству за
траченные на нас крупные сред
ства. А что такая возможность V 
нас имеется, доказывают своим 
трудом передовые люди совхоза, 
сумевшие в трудных условиях за
сухи перевыполнить свои годр- 
вые задания.

В Записке товарища Н. С. Хру
щева в Президиум ЦК КПСС ука
зывается, что все предприятия 
сельского хозяйства должны сде
лать глубокий анализ результа
тов, достигнутых в 1962 году и 
на его основе обстоятельно раз
работать планы увеличения про
изводства сельскохозяйственных 
продуктов. В  этом отношении 
нами сделан уже первый шаг. Се
годня мы досрочно завершили 
озимый сев. Вместо 1.500 гекта
ров зерновых по плану посеяно 
1 955 гектаров. Досрочно выпол
нен и годовой план мясозаготовок.

ДАЕМ СЛОВО!
С огромным вниманием все чле

ны нашей аргели слушали по ра
дио и читали в газетах замечать- 
ный доклад Никиты Сергеевича 
Хрущева на Пленуме НК КПСС. 
Этот исторический документ про
никнут огромной заботой обо всех 
отраслях нашего народного хозяй
ства.

Мероприятия, намеченные пар
тией. помогут нам добиться еше 
больших успехов в производстве 
продуктов сельского хозяйства.

В эти дни. когда взоры всех со
ветских людей прикованы к Москве. 
гле работает Пленум ЦК нашей 
партии, мы даем слово трудиться 
еще лучше, еше производительнее 
и порадовать Родину изобилием 
продуктов сельского хозяйства.

Г. ЦИТЛИДЗЕ, 
председатель колхоза имени 
Ленина села Натанеби Махара- 
дзевского района.

ИТОГИ, ПЛАНЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ
Коммунисты Марткопсного совхоза готовятся 

к подведению итогов сельскохозяйственного года
Докладчик далее останавлива

ется на перспективах развития 
совхоза. Он указывает, что март- 
копцы имеют все возможности в 
предстоящем 1963 году сделать 
свое хозяйство рентабельным. В  
подведении итогов сельскохозяй
ственного года и разработке пла
нов на 1963 год должен принять 
участие весь коллектив совхоза.

В  прениях по докладу приняли 
активное участие многие коммуни
сты и беспартийные работники сов
хоза.

Бригадир третьего агроучастка 
У. Читиашвили поднял вопрос о 
материальном стимулировании тех, 
кто хорошо трудится и выращи
вает высокие урожаи.

— Нам надо. — сказал он, — 
о многом подумать с тем, чтобы 
наладить трудовую дисциплину 
в совхозе, научить людей считать 
каждую копейку.

В  своем выступлении т. Читиа
швили предложил создать при 
парткоме комиссию, которая бы 
разработала условия внедрения 
хозрасчета в бригадах и на участ
ках.

Главный агроном совхоза 
В. Чхиквадзе поддержал это пред
ложение.

В  свою очередь т. Чхиквадзе

предложил провести в совхозе 
массовый сбор предложений к 
плану на 1963 год. Это будет хо
рошая форма вовлечения большо
го числа рабочих и работниц сов
хоза, специалистов в составление 
плана.

Ценное предложение выдвинул 
экономист совхоза Г. Онианн.

По примеру коллективов про
мышленных предприятий, сказал 
он, хорошо было бы у нас в совхо
зе создать бюро экономического 
анализа, которое глубоко изучало 
бы экономику хозяйства, давало 
дирекции полезные рекомендации.

Работница М. ЧеренашвиЛи 
предложи па закреплять овощевод
ческие участки за отдельными ра* 
бочими и оплачивать труд в зави
симости от урожая. Бригадир жи
вотноводческой фермы И. Еаита- 
швили указал, что из-за плохого 
планирования многие рабочие не 
заинтересованы в росте продук
тивности скота.

Заместитель секретаря партко
ма бригадир Ш . Чилашвили под
робно говорил о задачах партий
ной организации совхоза по при
влечению всех рабочих, работниц 
и специалистов совхоза к работе 
по подведению итогов сельско

хозяйственного года, о которой го
ворит в своей Записке Н. С. Хру
щев.

— Коллектив совхоза, — за
явил т. Чилашвили, — внесет свой 
вклад в решение задач, постав
ленных перед тружениками сель
ского хозяйства республики, даст 
Родине больше зерна, мяса и дру
гих продуктов.

Бригадир ов
цеводов Ф . Саата- 
швили поделился 
опытом досроч
ного выполнения 
годового плана. 
Вместе с тем он 

поднял вопрос о форсировании ме
ханизации животноводческих ферм.

— Без механизации, -— сказал 
он, —  мы не сумеем решить за
дачу снабжения населения города 
Тбилиси в изобилии молоком и 
другими продуктами животновод
ства.

Все выступающие говорили об 
огромном значении предстоящего 
подведения итогов сельскохозяй
ственного года, своем стремлении в 
новом. 1963 году сделать совхоз 
рентабельным .хозяйством.

К. Бахтадзе. мы до 80 процентов
новых чайных плантаций зало
жили селекционными семенами, а 
цитрусовые сады — почти полно
стью собственными, выращенны
ми на месте саженцами.

Записка Н. С. Хрущева в Пре
зидиум Ц К  КПСС заставила нас 
задуматься над тем. как еще боль
ше расширить возможности хо
зяйств управления в деле увели
чения производства сельскохозяй
ственной продукции и снижения 
ее себестоимости.

В  нынешнем году при управле
нии организована агрохимическая 
лаборатория. В  ее задачу входит 
изучение состава почвы. Это 
большая и трудоемкая работа, 
рассчитанная на несколько лет. 
Итогом ее будет почвенная кар/а, 
которая даст возможность более 
правильно и рационально приме
нять как минеральные, так и орга
нические удобрения.

В  1963 году будет также про
должена работа по ликвидации из
реженности чайных плантаций и 
восстановлению цитрусовых са
дов. Уже с будущего года мы рас
считываем новые чайные планта
ции закладывать исключительно 
селекционными сортами семян, 
как более урожайными, дающими 
чай более высокого качества.

Для того чтобы обеспечить 
колхозы, совхозы и колхозников 
посадочным материалом цитру
совых для закладки новых и ре-

ИЗ РЕШ ЕН И Я ПАРТИЙНОГО СОБРАНИЯ

*

Заслушав и обсудив доклад ди
ректора совхоза тов. А. Гона
швили о подготовке к подведению 
тогов сельскохозяйственного го- 
,а. партийное собрание постам ов- 
яет:

1. В  1963 году сделать совхоз 
рентабельным хозяйством. Обя
зать дирекцию совхоза, партий
ный комитет, комсомольский коми
тет, рабочком широко организо
вать работу по подведению итогов 
годовой деятельности совхоза с 
тем, чтобы максимально увеличить 
его товарное производство.

2. Широко ознакомить с Запис
кой Н. С. Хрущева в Президиум 
ЦК КПСС «О подведении итогов 
года и увеличении производства и 
закупок зерна» всех рабочих и

ски и беседы о ней во всех брига
дах и на фермах.

3. Одобрить предложение о соз
дании в совхозе бюро экономиче
ского анализа на общественных 
началах. Поручить парткому по
добрать состав бюро.

4. Одобрить предложение глав
ного агронома совхоза тов. Чхи
квадзе о проведении массового 
сбора предложений к плану на 
1963 год. Поручить рабочкому 
провести конкурс на лучшее пред 
ложение, дающее большой эконо 
мический эффект.

Партийная организация сделает 
все для того, чтобы в самое бли 
жайшее время вывести совхоз в 
ряды передовых хозяйств, с че 
стью выполнить исторические ре

специалистов совхоза. Поручить шения X X II  съезда партии, ноябрь 
агитаторам провести читки Запи-1 ского Пленума ЦК КПСС.

монта старых плантаций, 
этой осенью в колхозных
питомниках заокулирова- 
но 880.000 корней трифо- 
лиаты. Онк обеспечат нам 
около полумиллиона стан

дартных саженцев.
Территория управления —• го

ристая. Склоны крутизной в 
25— 30 градусов составляют ее 
преобладающую часть. Поэтому 
расширение сети внутрихозяйст
венных дорог сделает более до
ступным уход за плантациями. В 
пятом году семилетки протяжен
ность таких дорог увеличится на 
20— 25 километров.

Все эти мероприятия дополнят
ся также одним из главных агро
приемов в культурах чая и цитру
совых — внесением в почву до 
10.000 тонн минеральных и не ме
нее 40.000 тонн различных орга
нических удобрений.

Горный рельеф весьма ограни
чивает использование * машин в 
сельском хозяйстве Аджарии. Тем 
не менее мы вправе упрекнуть 
специальные конструкторские бю
ро, осуществляющие создание
сельскохозяйственных машин, ко
торые уже много лет обещают 
обеспечить нас машинами по ухо
ду за плантациями, а также чае
сборочной машины.

В. ЧХЕИДЗЕ-зам. началь
ника Кобулетского колхозно
совхозного территориального 
производственного управления,
В. ГО РДЕЛАД ЗЕ — главный 
агроном управления, С. Ж У 
КОВА — старший экономист 
управления.

З А Д А Ч И  В Р Е М Е Н И
Ноябрьский Пленум Централь 

ного Комитета КП С С  и доклад 
Н. С. Хрущева войдут в исто
рию нашей страны.

«В  современных условиях, ког
да страна вступила в период раз
вернутого строительства комму
низма. когда ее народное хозяй
ство гигантски выросло, — ска
зано в докладе Н. С. Хрущева,— 
неизмеримо повысилась роль пар
тии во всей жизни страны, осо
бенно в хозяйственном строи
тельстве. Теперь старые органи
зационные формы уже становятся 
в известном смысле тормозом в 
деле руководства партии произ
водством».

Итак, партия на повестку дня 
ставит новую задачу — найти 
лучшую организационную струк
туру. позволяющую правильно ис
пользовать партийные и советские

кадры, научно-технических работ
ников во всех отраслях экономи
ки, лучше организовать их ра
боту.

Централизация руководства 
технической политикой и совер
шенствование управления эконо
мическим строительством яв
ляются непосредственной задачей 
времени.

В  эти дни весь коллектив на
шего завода трудится с особым 
огоньком. Мы являемся свидете
лями больших свершений. Обя
зуюсь в дни работы Пленума 
стоять на ударной вахте и еже
дневные задания выполнять на 
130 процентов.

Г. КИНКЛАДЗЕ, 
токарь, ударник коммунистиче
ского труда Тбилисского завода 
шлифовальных станков.

Доклад Н. С. Хрущева, очень со
держательный и глубокий, застав
ляет нас, работников промышлен
ности. о многом задуматься, мно
гое еше и еше раз проанализиро
вать. Это — программа всей на
шей работы. Но сегодня мне хоте
лось бы остановиться на одном 
конкретном вопросе, который уже 
давно назрел.

Едва ли надо доказывать важ
ность специализации предприятий. 
Об этом говорилось и в докладе 
Н. С Хрущева. «Специализация 
производства. — говорит Н. С. 
Хрущев. — дает огромные воз
можности для роста производи
тельности труда, улучшения каче
ства продукции, позволяет наибо
лее рационально организовать 
труд».

В связи с этим мне и хотелось 
бы сказать о необходимости соз
дания специализированного пред
приятия по ремонту оборудования, 
находящегося в эксплуатации на 
предприятиях.

Оборудование — не вечно. Оно 
изнашивается, выходит из строя и 
от того, насколько своевременно и 
доброкачественно будет вестись ре
монт, во многом зависит ритмич
ная работа предприятий.

При современном уровне разви
тия техники особенно важное зна
чение имеет ремонт и модерниза
ция электрооборудования. Без 
электродвигателя, без пускателя 
теперь уже не мыслится ни один 
станок, без них не может обойтись

ни одно предприятие.
Достаточно сказ а т ь, 
что на предприятиях 
совнархоза республики 
действуют 84 тысячи 
электродвиг а т е л е й 
мощностью до 100 ки
ловатт и выше и 1.800 
трансформаторов мошностью до I I I  
габарита. В течение ряда лет мно
гие из них не ремонтировались. А 
если учесть насущные нужды пред
приятий. подведомственных не толь
ко совнархозу, то количество ну
ждающегося в ремонте оборудова
ния составит 18—20 тысяч электро
двигателей и 200—250 трансформа
торов.

Число двигателей ежегодно уве
личивается, поэтому проблема ре
монта оборудования приобретает 
все более острый характер. Под
считано, что убытки из-за низкого 
качества ремонта только нормаль
ных электродвигателей составляют 
по республике около 100— 150 тысяч 
рублей в год.

Тем не менее специализирован
ного завода, занимающегося ре
монтом и модернизацией такого 
крупного количества электрообору
дования. у нас нет.

Каким же способом осуществля
ется сейчас на предприятиях ре
монт оборудования?
. Большинство мелких предприя
тий пользуется услугами различ
ных мастерских или ремонтиру
ет оборудование своими силами,

Один для 715
самым примитивным и кустар
ным способом. В результате от
ремонтированные моторы в корот
кое время снова выходят из строя.

На некоторых крупных предпри
ятиях республики созданы электро- 
ремонтные цеха, которые несут ос
новную нагрузку по ремонту обо
рудования, но и они не в состоянии 
справиться со своими обязанностя
ми. Вот почему необходимо соз
дать централизованный завод по 
ремонту и модернизации электро
оборудования. Здесь можно будет 
повысить качество ремонта, удеше
вить его стоимость. А электроре
монтники на предприятиях будут 
лишь осуществлять профилактиче
ские меры.

Целесообразно ли создавать в 
республике централизованный элек- 
троремонтный завод? Да. Для 
доказательства приведу такой
пример. На Руставском азот
нотуковом заводе часто выходили 
из строя электродвигатели газовых 
компрессоров. Тогда решили переве
сти их на кремнеорганическую изо
ляцию, которая значительно превос
ходит хлопчатобумажную, занима
ет мало места в пазу, устойчива к 
влиянию высоких температур, п<э-

вышает надежность двигателей в 
работе. Но поскольку в Грузии ма
ло специалистов по ремонту элек
тродвигателей газовых компрессо
ров, руставцы пользуются услуга
ми ремонтников за пределами рес
публики. Ремонт одного компрессо
ра обходится около 100 тысяч руб
лей. При этом добрая половина 
этой суммы тратится на побочные 
расходы. А наличие в республике 
централизованного завола, уком
плектованного квалифицированны
ми специалистами, не только сокра
тит сроки ремонта, но и в несколь
ко раз удешевит его стоимость.

Вопрос о создании централизо
ванного электроремонтного завола 
в течение нескольких лет дебатиру 
ется в Госплане и Совнархозе Гру
зинской ССР. И хотя в целесооб
разности создания такого специали
зированного предприятия никто не 
сомневается, дело ограничивается 
пока спорами о том, где его соору
жать.

Между тем уже давно можно 
было использовать' в качестве ба
зы Руставский ремонтный завол 
Управления промстройматериалов 
Совнархоза Грузии. Он располага-

примыкают железно
дорожные пути и шос
сейная дорога, имеют
ся водопровод, кана
лизация. электроснаб
ж ение. Сооружение 
здесь одного или двух 
корпусов не привело 

бы к большим расходам.
Могут спросить: не дорого ли 

обойдется перевозка оборудования 
для ремонта, допустим, из Сухуми 
в Рустави? Нет. Во-первых,* для 
организации профилактического ре
монта мошны х электродвигателей 
и трансформаторов на заводе мож
но создать выездные бригады, 
снабженные передвижными лабора
ториями и мастерскими. А во-вто
рых, транспортировка оборудова
ния в Русгави обойдется во много 
раз дешевле, чем вояж на ремонт
ные заводы Орджоникидзе, Ерева
на, Баку и даже Ростова, что до 
сих пор практикуют многие пред
приятия республики.

Может быть, стоит подумать о 
возврате совнархозу его бывшего 
электроремонтного завода, кото
рый сейчас переходит от Грувсель- 
электростроя в Главное управле
ние энергетики и электрификации 
при Совете Министров Грузинской 
ССР. которое щ без этого облада
ет вполне благоустроенным элек- 
троремонтным заводом.

Функции будущего предприятия
будут разнообразны: централизо
ванный ремонт нормальных машин,

,трансформаторов I и II  габаритов 
аппаратуры и приборов, а также 
подготовка запасных частей для 
электрооборудования 715 предприя
тий республики.

Мы за такой завод, который об
ладал бы высоковольтной лабора- 
торией, достаточным количеством \ 
контрольно-измерительной аппара- ч 
туры, специальным инструментом и 
приспособлениями. высококачест-' 
венными токарными станками-авто
матами. различными прессами (осо
бенно гидравлическими), современ
ными балансировочными и другими 
специальными станками, а также 
механизированным инструментом 
для разборочио-сборочных слесар
ных работ.

При этом само собой разумеется, 
что ремонт будет вестись по сов
ременной технологии, с примене
нием новейших изоляционных мате
риалов и лаков, новых методов 
сушки двигателей и трансформато
ров.

Возможно, специалисты респуб
лики, познакомившись с нашим 
предложением, внесут в него свои 
коррективы. Но бесспорно одно: 
централизованный завод, который 
занимался бы ремонтом и модер
низацией электрооборудования, Гру
зии крайне необходим.

И. КУРДИАНИ, 
начальник отдела главибго ме
ханика и главного энергетика 
Совнархоза Грузинской ССР.ет большой территорией, к нему



X X I I  съезд 
КПСС , приня
та* вм Про 
грамма партии
поднимают на 
новую ступень 
теорию науч
ного коммунизма, еще более повы
шают роль и значение обществен
ных наук. Марксистско-ленинская 
наука об обществе составляет науч
ную основу внутренней н внешней 
политики партии. Задачам общест
венных наук в период разверну
того строительства коммунизма 
было посвящено состоявшееся на 
днях общее собрание Академии 
наук Грузинской ССР.

Собрание открыл президент 
Академии Н. И. Мусхелишвилн.

С докладом <06 итогах расши
ренной сессии общего собрания 
Академии наук С С С Р по вопросу 
о задачах общественных наук в 
условиях развернутого строитель
ства коммунизма» выступил вице- 
президент Академии наук Грузин
ской С С Р  академик Академии на
ук республики И. С. Долидзе.

Докладчик говорит о том, что 
вместе с общим подъемом духов
ной, идейной жизни в стране за 
последние годы активизировалась 
деятельность учреждений и работ
ников общественных наук. После 
X X , X X I  съездов партии и особен
но после X X I I  съезда КПСС, при
нявшего новую Программу партии, 
созданы все условия для дальней
шего развития и подъема научного 
творчества, в частности общест
венных наук. Программа нашей 
партии вносит крупнейший вклад

ОБЩЕСТВЕННЫЕ НАУКИ
я науку, является высшим дости
жением общественных наук и 
мощным стимулом их дальнейшего 
развития.

Партия и ее штаб — ленинский 
Центральный Комитет во главе с 
Н. С. Хрущевым являются при
знанным центром передовой мар
ксистско-ленинской мысли, твор
чески решающим важнейшие во
просы теории и практики строи
тельства коммунизма.

Основная задача деятелей совет
ской науки, в том числе работни
ков общественных наук,— активно 
участвовать в создании нового 
общества, помогать партии в твор
ческом развитии и пропаганде мар
ксистско-ленинской науки — жиз
ненной основы советского строя. 
Они должны уделить главное вни
мание разработке общетеоретиче
ских проблем в тесной связи с 
практикой коммунистического 
строительства, неуклонно бороть
ся против вредных последствий 
культа личности Сталина, который 
на протяжении многих лет тормо
зил развитие общественных наук. 
Докладчик характеризует основ
ные направления, по которым дол
жны развиваться гуманитарные 
науки в Грузии.

В  институтах отделения обще
ственных наук Академии проведе
на значительная работа. Почти во 
всех отраслях гуманитарных наук

разрабатываются
узловые пробле
мы, созданы ка
питальные иссле
дования и моно
графии в области 
экономики, логики, философии, 
психологии, языкознания, истории 
искусства, литературы и др. Под
готовлено. и издано много нужных 
и полезных трудов, посвященных 
актуальным проблемам современ
ности.

Ученые Грузни внесли боль
шой вклад в грузиноведение, в 
особенности в изучение историц, эт
нографии и ‘ археологии Грузии, 
грузинского языкознания, литера
туры и фольклора, истории искус
ства. истории философии и эконо
мической мысли и др.

Несмотря на это, в деятельности 
институтов общественных наук все 
еще имеются серьезные недостат
ки. Слабо и неглубоко изучаются 
жизнь и практика, недостаточно 
разрабатываются теоретические 
проблемы строительства комму
низма.

Все еще нет должной связи меж
ду гуманитарными, физико-мате
матическими и естественно-науч
ными учреждениями Академии. 
При разработке проблем общест
венных наук недостаточно исполь
зуются математические методы и 
новейшие достижения естествозна
ния.

На общем собрании 
Академии т ук  республики

Не издаются в достаточном ко
личестве труды общего характера 
по основным теоретическим проб
лемам общественных наук и по 
таким вопросам, которые связаны 
с жизнью и практикой коммуни
стического строительства.

Не стоит на должном уровне 
научная критика. Редко устраива
ются широкие дискуссии по узло
вым. принципиальным вопросам 
науки.

Несмотря на то. что учрежде
ния отраслей общественных наук 
объединяют многочисленные и в 
основном квалифицированные кад
ры. в их научных коллективах все 
еще находится научные работники, 
подготовка которых не соответст
вует требованиям сегодняшнего 
дня.

Институты должны, говорит в 
заключение докладчик, неуклонно 
и принцйпиально бороться за ис
коренение тех недостатков, .кото
рые все еще имеют место в их де
ятельности, вести исследователь
скую работу в направлении, ука
занном историческим X X II съез
дом КПСС и Программой партии.

Последовательная и системати
ческая борьба против последствий

культа личности, 
говорит тов. До
лидзе, еще бо
лее повысит си
лу й авторитет 
нашего коммуни

стического мировоззрения. Полно
стью искоренить последствия
культа личности в области обще
ственных наук это значит изме
нить самую атмосферу научной ра
боты. сделать ее подлинно твор
ческой. преодолеть вредную при
вычку мышления заученными фор
мулами.

Но докладу тов. Долидзе раз
вернулись прения.

Директор Института экономики 
член-корреспондент Академии на- 
ущ республики П. В. Гугушвили 
говорил о том, что институт рабо
тает над актуальными вопросами 
экономики промышленности: сель
ского хозяйства, транспорта, а 
также общими теоретическими 
проблемами советской экономиче
ской науки.

Оратор считает правильной кри 
тику, которой была подвергнута в 
докладе деятельность института. 
Необходимо, отмечает он. глубже 
изучать экономику таких важней
ших отраслей промышленности 
республики, как металлургическая, 
марганцевая, угольная, чайная 
и др.

— Коллектив нашего институ
та.— заявил директор Института

ОГРОМНЫЙ
И Н Т Е Р Е С

Ф Р А Н Ц И Я
к Пленуму ЦК КПСС

ПАРИ Ж , 20 ноября. (ТАСС). 
Все парижские газеты публикуют 
сообщения об открытии Пленума 
ЦК КПСС и докладе Н. С \цу- 
шева, который печать единодуш
но считает очень интересным и 
важным. Газета «Пари-жур* от
мечает, что это самый значитель
ный Пленум ЦК КПСС за последнее 
десятилетие. «На нынешнем Пле
нуме должна быть пересмотрена и 
исправлена вся экономическая си
стема СССР, а также управление 
экономикой», — заявляет газета.

«Орор», подчеркивая, как и все 
газеты, что на Пленуме ЦК КПСС 
присутствуют не только члены 
Центрального Комитета, но и кол
хозники, рабочие, специалисты раз
личных отраслей народного хо
зяйства. приводит слова Н. С. 
Хрущева о том, что семилетний 
план будет не только выполнен, но 
н перевыполнен. Забота о неустан
ном повышении уровня жизни со
ветского народ* я полное удовле
творение его материальных и ду
ховных запросов остается перво
степенным делом.

«Хрущев представил оптимисти
ческий доклад». — подчеркивает 
газета «Пари пресс-энтрансижан»,

С Ш А

В А Ш И Н ГТ О Н , 19 ноября. 
(ТАСС). В  американской столице 
с большим интересом следят за 
работой Пленума Центрального 
Комитета КПСС . Радио и телеви
дение передали сообщение об от
крытии Пленума и выступлении на 
нем Первого секретаря Ц К  КПСС 
Н. С. Хрущева.

Американские информационные 
агентства также распространили 
сообщения о Пленуме. В  этих со
общениях прежде всего отмечает
ся. что Советский Союз будет про
должать, как и прежде, уделять 
главное внимание развитию тяже
лой промышленности. Вместе с 
тем, подчеркивают американские 
информационные агентства, Н. С. 
Хрущ ев заявил, что одновременно 
будет уделено больше внимания 
увеличению производства продо
вольствия и потребительских това
ров.

излагая то место доклада, где го
ворится, что показатели семилет
него плана превзойдены в ряде об
ластей.

На самых видных местах публи
куют сообщения о Пленуме ЦК 
КПСС газеты «Либерасьон» и 
«Юманите». Московский корреспон
дент газеты «Юманите* Макс Ле
он подчеркивает, что Н. С. Хрущев 
от имени Президиума ЦК КПСС 
внес предложение о коренной пере
стройке партийных в государствен
ных органов, призванных руково
дить советской экономикой.

А Н Г Л И Я
ЛОНДОН, 20 ноября. (ТАСС). 

Все английские газеты проявля
ют сегодня исключительный инте
рес к докладу Н. С. Хрущева на 
Пленуме Ц К  КПСС, избирая это 
событие главной темой междуна
родной информации. Печать под
робно излагает основные положе
ния доклада, помещает фотогра
фии Н. С. Хрущева в момент вы
ступления, публикует комментарии 
обозревателей и редакционные 
статьи.

Большинство местных полити
ческих наблюдателей сходится во 
мнении, что предложения, содер
жащиеся в докладе Первого сек
ретаря Ц К  КПСС, призваны со
вершить коренные изменения в 
экономике и жизни Советского 
Союза.

Хрущев, пишет газета «Фай- 
нэншл тайме», предложил ради
кальную реорганизацию контроля 
Коммунистической партии над со 
ветской экономикой, направлен 
ную на лучшее решение конкрет
ных проблем промышленности и 
сельского хозяйства. Газета «Дей 
ли телеграф» также признает, что 
план, предложенный Н. С. Хруще
вым. усилит руководство партии 
в промышленности.

Газеты особо выделяют ту часть 
доклада Н. С. Хрущева, в которой 
говорится о достижениях советской 
промышленности и сельского хо
зяйства за последнее время.

Открытие Пленума ЦК КПСС 
и доклад Н. С. Хрущева вчера на 
протяжении всего дня были одной 
из главных тем выпусков послед
них известий радио и телевидения.

В О Л Г А Р И Я
СО Ф И Я. 20 ноября. (ТАСС). 

Все сегодняшние газеты печа
тают почти на двух страницах 
обширное изложение доклада 
Н С. Хрущева на Пленуме ЦК 
КПСС  о развитии экономики Со
ветского Союза и партийном ру
ководстве народным хозяйством.

Газеты считают, что изложен
ные Н. С. Хрущевым меры по 
усилению конкретности и компе

тентности партийного и хозяй
ственного руководства приведут к 
еще более быстрому подъему со
ветской экономики. Печать уде
ляет большое внимание сделан
ным Н. С. Хрущевым предложе
ниям о перестройке партийных 
органов на базе производственно
го принципа, о возрождении ле
нинской системы единства пар
тийно-государственного контроля.

Г Д Р »
БЕРЛ И Н , 20 ноября. (ТАСС). Все газеты ГД Р подробно знакомят 

читателей с содержанием доклада Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК 
КПСС. *Нейес Дейчланд», публикуя изложение доклада, отмечает успеш
ное развитие экономики Советского Союза и перевыполнение заданий се
милетнего плана по ряду важнейших показателей.

Г азета яТрибюче» также подробно рассказывает своим читателям о 
докладе Н. С. Хрущева.

Толор Ж ивков— председатель Совета 
министров Н Р Б

С О Ф И Я, 19 ноября. (ТАСС). 
На открывшейся сегодня второй 
сессии четвертого созыва Народ
ного собрания Народной Республи
ки БолIарии председателем Совета 
министров Н Р Б  был единодушно 
избран первый секретарь Ц К  БКП  
Тодор Живков, сообщает агентство 
БТА.

По предложению обеих парла
ментских групп были освобож
дены от занимаемых до сих пор 
должностей председатель Совета 
министров Н Р Б  Антон Югов и за
меститель председателя Совета 
министров Георгий Панков.

О ткры тие  VIII 
с ъ е з д а  В С Р П

БУДАПЕШТ. 20 н о я б р я . ^  
(ТАСС). Сегодня в Будапеште < 
открылся V III съезд Венгерской < 
социалистической рабочей пар- \ 
1 ии. Он обсудит итоги развития с 
партии и страны за грехлетний { 
период, истекший после V II съез- < 
да,' и наметит задачи социалист- - 
ческого строительства на пред- < 
стоящие годы. ^

Среди зарубежных гостей < 
находится делегация Комму- « 
нистической партии Советского  ̂
Союза, возглавляемая членом с 
Президиума ЦК КПСС, секре-  ̂
тарем ЦК КПСС О. Куусине- < 
ном. <

Съезд открыл ветеран венгер- < 
ского рабочего движения Ференц { 
М юн и их.

В обстановке 
дружбы и сердечности

ГАВАНА. 19 ноября (ТАСС). Вче
ра вечером Президент Республики 
Куба Освальдо Дортикос устроил 
обед в честь первого заместителя 
Председателя Совета Министров 
СССР А. И. Микояна.

Обед прошел в обстановке друж
бы и сердечности. ,

истории им. И. А. Джавахишвили 
академик Академии наук Грузин
ской С С Р Н. А. Бердзенишвили,—
стоит перед новыми задачами. Он 
включился в работу над подготов
кой к печати многотомного издания 
истории народов Советского Союза 
с древнейших времен да наших 
дней.  ̂Это бу̂ дет первый обобщен
ный марксистский труд по истории 
народов нашей Родины.

Приступлено также к подготовке 
десятитомного издания «Истории 
Грузии».

Выступает директор Института 
истории грузинской литературы 
имени Ш . Руставели академик 
Академии наук республики Г. Н. 
Леонидзе. Сотрудники институ
та, говорит он. сделали многое 
для записи грузинского фольк
лора. Они заканчивают подготов
ку научно-критического текста по
эмы Ш. Руставели под редакцией 
академиков А. Шанидзе и А. Ба
рамидзе. Плодотворно работает 
созданный в институте два года 
назад отдел взаимосвязи литера
тур братских народов Советского 
Союза.

Академик Академии наук Гру
зинской ССР В. И. Мамасахлисов
говорит о взаимосвязи наук, и в 
частности о связях математики, 
физики и гуманитарных наук.

Директор Института философии
С. Б. Церетеля коснулся в своем 
выступлении вопроса о взаимоот
ношении естественных и обще
ственных наук и отметил имею
щиеся в этом направлении недо
статки. *

В  период культа личности, го
ворит оратор, роль философии 
принижалась Марксистско-ленин
ская философия не может разви
ваться вне специальных наук, в 
отрыве от естествознания, матема
тики. физики, а специальные нау
ки не смогут стоять на должной 
высоте, если они не будут опирать
ся на диалектический и историче
ский материализм.

В связи с использованием мате

матически* ч.
ТОДов в яЗЬ1. 
кознании. Ска
зал акаДемий 
Академии

г - - -  К'е'ЧйН
ва, ставится большой и важц а 
вопрос о необходимости разрабо? 
ки теории структуры языка, отв!' 
чаюшей принципам советской и 
уки о языке. а*

Директор Института электроНи 
ки, автоматики и телемеханиу 
Академии наук республики канли 
дат технических наук А. С. Эли» 
швнли говорит о триумфальны» 
достижениях советской науки 
покорении космоса и запуске к щТ 
нете Марс автоматической 
планетной станции «Марс-Ь 

Институт вместе с другими на 
учно - исследовательскими учре*' 
дениями республики и страны п/ 
ботает над созданием современны» 
автоматических устройств. мащНч 
и механизмов, облегчающих трут 
человека и в известной степени Зч 
меняющих его интеллектуальную
деятельность. *

В своем выступлении директ0п 
Института психологии доктор пе
дагогических наук А . С. ПравгГ- 
швнли осветил актуальные задача 
современной психологической на
КПСС СВеТ6 решений ХХ11 съезда 

Собравшиеся единодушно при- 
няли развернутое постановление 
по обсужденному вопросу.

Общее собрание Академии наук 
Грузинской ССР призвало работ- 
ников Академии и всех ученых 
республики отдать все свои ситу 
осуществлению задач, стоящих 
перед наукой в период разверну, 
того строительства коммунизма и 
своим самоотверженным творч». 
ским трудом способствовать тому 
чтобы советская наука заняла пе
редовое место в мире по всем ос
новным отраслям знаний.

В работе собрания приняли уча
стие Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР академик Академии наук 
республики Г. С. Дзоценидзе, сек- 
ретарь Ц К  КП  Грузии Д. Г. Сту- 
руа, а также заведующий отделом 
науки, школ и культуры ЦК КП 
Грузии Г. Г. Паичадзе. (ГрузТАГ).

Праздник 
солидарности 

студентов мира
Т О Р Ж ЕС Т В ЕН Н Ы Й  В Е Ч Е Р  . 

В  ТБИ ЛИ СИ . П О С ВЯ Щ ЕН Н Ы Й
М ЕЖ Д УН А РО Д Н О М У ДНЮ  

СТУДЕНТОВ
Юноши и девушки Грузии вме

сте со всей советской молодежью 
отметили Международный день 
студентов. Этой дате был посвя
щен состоявшийся 20 ноября в 
Тбилиси торжественный вечер.

Вечер открыл первый секретарь 
Тбилисского городского комитета 
Л КС М  Грузии А. Чикваидзе.

На вечере выступили студентка 
Государственного университета 
Н. ГогОлишвили, руководитель 
бригады коммунистического труда 
шелкоткацкой фабрики Г. Долидзе, 
Секретарь комитета комсомола ме
дицинского института Н. Чихория, 
молодой поэт Д. Чарквиани, уче
ник 1-й средней школы Т. Схирт- 
ладзе.

Секретарь ЦК Л КС М  Грузии 
Р. Метревели вручил участникам 
V II I  Всемирного фестиваля моло
дежи и студентов в Хельсинки по
четные грамоты ЦК ВЛКСМ , гра
моты с выражением благодарно
сти Советского Подготовительного 
комитета, а также памятные знач
ки «За активное участие в подго
товке и проведении V I I I  Всемирно
го фестиваля молодежи и студен
тов в Хельсинки*.

Для участников торжественно
го вечера был дан концерт.

Я п О  н м Я
ТОКИО. 20 ноября. (ТАСС). Японские центральные газеты первые и 

вторые полосы отвели открывшемуся вчера в Москве Пленуму ЦК КПС . 
и докладу Н. С. Хрущева. Выходящие многомиллионными тиражами га
зеты «Иомиури», яМайнити» и я Асахи» опубликовали доклад Н. С. Хру
щева в подробном изложении ТАСС и московского радио. В изложении 
ТАСС публикуют доклад также газеты яНихон кейдзай». яСанкэй сир- 
буч» и другие.

В огромных заголовках, которыми газеты сопровождают изложение 
доклада, подчеркивается: яУсаление руководящей роли партии в экономи
ке» (яИомиури»), яЧетыре тысячи новых предприятий за четыре года се- 
милетнеео плана» (яСанкяй симбун»).

В комментариях к докладу Н. С. Хрущева яИомиури» подчеркива
ет, что яустановление единой системы партийного руководства не только 
в сельском хозяйстве, но и промышленности соответствует задаче полно
го выявления ресурсов советской гкономики».

П р е д о т в р а т и т ь  у гр озу  ядерной войны
НЬЮ-ПОРК. 20 ноября. (ТАСС). 

97 голосов «за*, ни одного «против*, 
один воздержавшийся (Франция) — 
таков реяультат голосования в
Политическом комитете Генераль
ной Ассамблеи ООН. принявшем 
вчера резолюцию о всеобщем я

полном разоружении, проект кото
рой был предложен 33 странами.

Резолюция Политического коми
тета будет представлена на рас
смотрение Генеральной Ассамблеи 
завтра. 21 ноября.

Последн.ий гол чемпи
оната 1962 гола, забитый 
Юрием Севидовым в 
ворота киевского «Ди
намо» и возведший его 
в ранг лучшего бомбар
дира сезона, следует рассматривать 
как символическую точку, определя
ющую завершение периода поисков и 
экспериментов в организации нашего 
футбола

Неправильно и неумно было бы 
отрицать все полезное, что принесли 
эти эксперименты, но нельзя закры
вать глаза и на вредные помехи, ко
торые были следствием трехлетней 
организационной лихорадки. Заключа
лись они вовсе не в наличии двух па
раллельных групп, не в количестве 
команд и лаже не в способах опреде
ления победителя, а в отказе от един
ственно правильного и проверенного 
двухкругового принципа розыгрыша, 
а еше более в отсутствии главного— 
стабильности. Не может нормально 
развиваться команда, основной смысл 
существования которой — соревно
вание. когда условия чемпионатов 
каждый год меняются.

Финал нынешнего чемпионата был 
на редкость интересным, бурным и 
драматическим, а его концовка за
ставляет вспоминать р а с с к а з ы  
О’Генри. где все кончается неожи
данно. но логично и оправданно.

Команда, которая в борьбе с силь
нейшими соперниками сумела на
брать на финише 22 очка из 24 воз
можных. сделав только две ничьи и 
дважды обыграв чемпиона, заслу
живает золотых медалей. Надо, прав
да. сказать, что спартаковцам не
множко повезло. Московские и ро
стовские армейцы вывели в послед
нем туре «Спартак» в чемпионы еше 
до того, как он вышел на поле. На 
киевском стадионе в последнем мат
че сезона играло два чемпиона — 
прошлогодний и настоящий. Думаю, 
что обеспечевные медали позволили 
спартаковцам провести игру уверен
но, непринужденно, без той скован-

Пульс времени
Размышления о некоторых итогах 

футбольного сезона
ности и напряженности, которая ха; 
рактерна для ответственных игр. Как 
бы то ни было, они сделали все, чтобы 
не оказаться в долгу у московских 
армейцев, которым, по счастливому 
стечению обстоя!ельств, удалось вы
вести из борьбы за первое место од
ного из их главных соперников.

Не забывайте, однако, что спарта
ковцы начали финальную пульку, от
ставая от лидеров на 3—4 очка, и этот 
разрыв они сумели перекрыть, дока
зав, что чемпион становится чемпио
ном даже при несовершенной систе
ме розыгрыша.

Успех «Спартака*, так же, впрочем, 
как и всех остальных призерор, это, 
в первую очередь, надежность его 
тыловых укреплений. Если вы рас
положите команды по числу их про
пущенных мячей, то вы почти точно 
воспроизведете заключительную тур
нирную таблицу: в финале «Спартак» 
пропустил н последних 12 матчах 
4 мяча, московские динамовцы — 5. 
тбилисцы, киевляне и ЦСКА — по 13. 
В  этом следует видеть знамение вре
мени. Нынче только хорошая орга
низация зашиты позволяет рассчиты
вать на стабильный успех. Москов
ские динамовцы забиЛи в финале 
14 мячей—вдвое меньше, чем спарта
ковцы, и тем не менее, они стоят на 
втором месте. Торпедовцы же. с их 
красивой и увлекательной игрой, 
стоят по забитым мячам наравне со 
«Спартаком», но занимают только 
седьмое место.

Мы становимся свидетелями инте
ресных сдвигов в современном фут

боле. В него проникают новые черты, 
и они нравятся далеко не всем Если 
раньше в наших командах главной и 
самой привлекательной чертой было 
желание побелить, которое выража
лось в стремлении к непрерывной 
атаке и натиску, к стремлению впе
ред, то теперь на передний план 
выдвигается еше умение этот натиск 
выдержать. Футбол становится не 
только техничнее и виртуознее, но 
умнее и хифее.

Как в научно-техническом мире 
поднята и разрешается проблема 
надежности, так и в футболе на
дежность игры становится одной из 
важных черт.

Тбилисское «Динамо», которое, 
по сути дела, до самого последне
го тура не теряло шансы на чемпи
онский титул, впервые за последние 
голы заняло место, более или ме
нее достойное класса его игроком. 
И здесь, конечно, современный прин
цип надежности в игре, осваивае
мый командой, сказал свое веское 
слово. Обуздываемый темперамент, 
чувство ответственности, современ
ная система обороны нисколько не 
сковали игровую импровизапию и 
творчество на поле. Наоборот, как 
мне кажется, они получили еше 
больший простор. А вель тбилис
ское «Динамо» еше только начало 
осваивать современные принципы 
игры Если к хорошему техниче
скому мастерству добавить ешеч 
умение сознательно менять ритм иг
ры, если игроки будут лучше ори

ентироваться на поле, 
начнут пользоваться про
стыми приемами, когда 
это выгодно, улучшат 
игру без мяча и повы
сят работоспособность, 

команда сумеет значительно улуч
шить свою игру, нисколько не те
ряя присущей ей манеры.

Из наших команд позже других 
стало на путь реконструкции мо
сковское «Торпедо». Пример этой 
команды в высшей степени поучи
телен. Располагая игроками высо
кою класса, не изменив своею со
става. команда, сделавшая «дубль*, 
за два года скатилась до седьмого 
места, что не только огорчает ее 
сторонником, но и не соответствует 
внутренним возможностям команды. 
Команда демонстрирует нее ту же 
красивую ласкающую глаз игру. 
Но это' уже вчерашний день наше
го футбола.

Вспомните старые споры об ата
кующем и оборонительном футболе. 
Практика снимает их. как схола
стические. Логика борьбы диктует 
свои законы Мы с вами стано
вимся свидетелями некоторых пе
ремен, которые меняют не только 
характер и содержание борьбы на 
футбольном роле, но порождают и 
эстетические критерии, нопое пред
ставление о том, что красиво в 
футболе.

То. что раньше было только ске
летом, я имею в виду новые .так
тические схемы, сейчас уже начи
нает обрастать мясом Изменяется 
связь внутри команд. меняются 
функции игроков, и их взаимопони
мание. К примеру, появляется уже 
пара центральных защитников.

Будем надеяться, что иге это но
вое мы увидим воочию в будущем 
футбольном голу. А впереди будет 
идти тот, кто лучше уловит пульс 
времени.

А. ВИТ.
футбольный обозреватель «За
ри Востока».

Редактор
И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .  

Ч Т О ,  Г Д Е ,

И Л ГП Й П0СМ0ТРЕТЬ’
П Ш  Д п  ПОСЛУШАТЬ

Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  Т ЕА Т Р  < 
им. А. С. Г Р И Б О Е Д О В А  <

На днях П Р Е М Ь Е Р А  <
Уильям Гибсон '

Д В О Е  НА К А Ч Е Л Я Х

Л А Л Л Л Л Л А Л Л Л Л Л Л Л Л Л Л

Т с я т р  |,|
С Е ГО Д Н Я

Театр имени К. Марджанишвили —
«Золотой человек на волоске» (в  7 час 
30 мин. веч.); театр имени А. Грибое 
дова — «Преступление и наказание» 
(в  7 час. 30 мин. веч., 3-й спек. З ге 
аб.); театр армянской драмы имен) 
С. Ш аумяна — «Цовинар» (в  7 час 
30 мин. веч.. 2 й спек. 16-го аб .); гру 
зинский Т Ю З  — «Комбле» (в  10 час 
утра, аб. /й 44); грузинсний кукольный 
театр — «Волшебное слово» (в  I I  час 
утра), «Мзечабуки» (в  2 часа дня) 
Госцирк — впервые в Тбилиси цирко 
вая комическая пантомима (в  8 час 
веч.).
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П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч
, НА 22 Н О Я Б Р Я
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е

06.40 — Грузинские народные ча
стушки. 07.30 — Радиогазета «Пионер 
Грузии». 08.30 -  Легкая музыка. 
09.10 -  Песни в исполнении Красно
знаменного ансамбля имени Алексан
дрова. 11.15 — Концерт грузинской 
симфонической музыки. 12.00 — Пере
дача: «Говорит Цхинвали». 12.15 -
Концерт из произведений Мусоргско
го. 13.40 — Концерт с участием само
деятельных коллективов Дома учите
ля. 17.15 — Уэльсские песни. 17.30 — 
Передача для школьников. Радиоин- 
сиенировка «Нико и Никора». 18.10 -  
Концерт «Наш а самодеятельность».
18.45 — Сметана Симфоническая поэ
ма «Выш еград». 19.30-Беседа: «Друж
ба. рожденная в городе Ленина». 
20.30 — Опера 3. Палиашвили «Абеси- 
лом и Этери». 23.30 — Эстрадная му
зыка.

П О  ВТ О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е
20.30 — Беседа: «Твердый сплав».

20.46 — Шостакович. «Одиннадцатая 
симфония». 21.45 — Литературная пе
редача. 22.05 -  Концерт Ивана Коз
ловского.

Т елевид сни^
П Р О ГР А М М А  П Е Р Е Д А Ч  

НА 22 Н О Я Б Р Я  
Днем

12 00—Художественный фильм «Обык
новенная история».

Вечером
18.00—Д л я  самых маленьких: «Ш ка

тулка сказок». 18.20 — Передача для 
школьников «Кииопутешествие по 
странам мира». 18.40 — Короткомет
ражный фильм. 19.20 — Передача: 
«Рождение проекта». 19 40 — Кино
очерк. 20 00 — От нет ы на воцро) ы те- 
леэри1елей 20.10 — Передача «Тайна 
грима». 20 40 — Новости. 20.55 — Ху
дожественный фильм «Обыкновенная 
история».

Тбилиси, пр. Руставели. 42, Т Е Л Е Ф О Н Ы : заместители редактора — 3-18-04, 3-18-07. ответственный секретарь — 3-17-06. приемная —  3-11-24 О ТД ЕЛЫ  пяптийнпй жшнн - 
3-14-82. пропаганды марксистско-ленинской теории -  3-11-22. литературы и искусства -  9-93-28. науки, вузов и школ -&30-61 . промышленности транспорта и тов^оборота -  3 22 В2 ^ёльгко 
хозяйства — 3-19-49. республиканской информации — 3-17-03, писем и массовой работы — 3-17-44, 3-12-83. иностранный — 3-11-22 иллюгтпяпии — Ч1 й97  иЛ и и Л  о «
объявлений -3-18-02. И ЗД А Т ЕЛ ЬС Т ВО  (ул. Ленина. 14): директор -  9 95-41.' заместители директора®1-  " ^ Т ^ т л т е р т я 22-

Тицография ЦН К П  Гдонм «Заря Востока* вм. А, Ф . Мясшшука, Хбшщед, ир. Уустакалм, 42, УЭ 10375


